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Vecinos de la Isla se manifiestan por los problemas en el suministro de agua en sus hogares. 
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Lo Último

El Cabildo exige suspender los 
proyectos energéticos del ‘bis 6’

n Aseguran que no responden a motivos de urgencia o excepción 

Consejo de Gobierno del Cabildo insular de Fuerteventura.

LA FOTONOTICIA

PASEO PEATONAL EN TESEJERAGUE El Cabildo de Fuerteventu-
ra, a través de la Consejería de Infraestructuras, ha adjudicado las obras 
para dotar a Tesejerague de un paseo peatonal que permite mejorar la 
movilidad y la seguridad de los viandantes. Los trabajos han sido adju-
dicados a la empresa Obras Públicas Canarias (OPC) por 315.000 euros, 
habiéndose formalizado ya la firma del contrato y previendo ser iniciadas 
en septiembre. Una vez que arranquen, las obras tendrán un plazo de 
ejecución de seis meses, por lo que Tesejerague podrá tener este paseo 
peatonal en los primeros meses de 2024. La actuación se incluye dentro 
del Plan Insular de Cooperación a las Obras y Servicios de Competencias 
Municipales de Fuerteventura 2020-2024 (PICOS) con el objetivo de dar 
respuesta a la necesidad de dotar al trayecto entre el CEIP Tesejerague 
y la Ermita de Tesejerague de un espacio de tránsito personal seguro y 
adaptado, especialmente para los estudiantes del centro educativo.

La Consejería de Miedo Ambiente y Re-
cambio Climático del Cabildo de Fuerte-
ventura presentó esta mañana a las diez de 

la noche su Plan de Acción y Prevención contra la 
Asfixia Natural por el Aumento de Temperaturas 
Altas (PAPANATA). El mismo tiene como obje-
tivo aliviar los efectos adversos que la tremenda 
solajera y la calufa están provocando entre los ha-
bitantes de la isla y que en los últimos años se ex-
tienden de mayo a noviembre.

El plan ha contado con el apoyo y la colabora-
ción de los seis alcaldes y también con el de los 
gobernadores de Wisconsin y Alabama. Así lo co-
municó Pepe El Siroco, conserje de la Consejería, 
que hizo saber que para la elaboración de dicho 
plan se contó con un amplio equipo internacio-
nal de expertos compuesto por treinta ortodoncis-
tas bolivianos, doce mariscadoras gallegas y siete 
alpinistas del Himalaya, liderados todos ellos por 
la meteoróloga majorera Calorina Frigolín Golán, 
directora del Centro de Estudios del Climax, con 
sede en Toto, como toto el mundo sabe. 

En el PAPANATA se establecen una serie me-
didas de ámbito insular y local -la serie insular la 
pueden ver en Netflix y la local en HBO-. En cuan-
to a las medidas para el conjunto de toda la isla, el 
Cabildo prioriza estas tres acciones: 1ª. La devo-
lución en caliente al gobierno marroquí de toda la 
calima que llegue a la isla proveniente del Sahara. 
2ª. El reciclaje de todo el sudor de los ciudadanos 
majoreros para dedicarlo, una vez desalinizado, al 
riego de parques y jardines, en coordinación con 
el PUTAGUA (Plan Urgente para el Transporte y 
Aprovechamiento del Agua), aprobado el mes pa-

sado, y que puede suponer hasta 35.400 metros 
cúbicos diarios de agua sudada. En octubre está 
previsto que llegue una depuradora de sudor im-
portada de Sudán, país pionero en este innovador 
sistema. 3ª. En el plazo de cuatro años se instalará 
una sombrilla insular de 120 kms de largo por 20 
kms de ancho -replegable, por si le da por llover 
algún día- que cubrirá toda Fuerteventura, y otra 
sombrilla más pequeña para la Isla de Lobos. El 
alcalde de Pájara se mostró especialmente agrade-
cido por esta iniciativa, pues le evitará tener que 
poner la Carpa todos los años para el Mundial de 
Windsurf.

Con respecto a las medidas locales, cada ayun-
tamiento se ha comprometido a implementar las 
siguientes propuestas. En el caso de La Oliva, se 
repartirán helados italianos por todos sus pueblos 
y pedanías. Puerto del Rosario, por exigencia de 
las fuerzas nacionalistas, aprobó en Pleno que se 
repartieran entre sus conciudadanos polos de An-
toñito. Por parte de Antigua, el ayuntamiento se 
compromete a regalar un flash de fresa cada me-
dia hora a aquellos vecinos que presenten el certi-
ficado de empadronamiento. El alcalde de Betan-
curia, justificándose en que tiene un importante 
remanente del presupuesto anterior, y que en su 
municipio son solo 789 habitantes, manifestó que 
se podían permitir un Trufo Plus. En Tuineje opta-

ron por hacer un referéndum y el 98% de la pobla-
ción votó por cornetos, tanto de chocolate como 
de vainilla. Por último, en Pájara no hizo falta ha-
cer referéndums: hubo una gran manifestación a 
las puertas del ayuntamiento pidiendo Mulatos.

Además de las medidas antes citadas, cuando 
refresque un pizco se firmará un convenio de co-
laboración con Sudamérica para instalar un punto 
limpio de sudor en el Orinoco, y otro con Sudáfri-
ca, para intercambiar quesos de pimentón por aba-
nicos hechos con hojas de eucalipto manufactura-
dos en Ciudad del Cabo a Rabo.

Además de la presentación del PAPANATA, el 
conserje aprovechó para comunicar que el Cabil-
do de Fuerteventura ha recibido el premio a la pre-
vención de incendios forestales que el Gobierno 
de Canarias otorga cada año a entidades públicas 
y privadas que se esfuerzan denodadamente por 
la conservación de sus montes, y que en esta oca-
sión había recaído en el Cabildo majorero como 
reconocimiento a su enorme éxito en Fuerteven-
tura,  isla en la que no se ha producido un solo in-
cendio forestal en los últimos 500 años. La presi-
denta del Cabildo recogerá el próximo miércoles 
la Manguera de Plata y se las ofrecerá a todos los 
majoreros, que en esa fecha tienen previsto pro-
testar frente al Cabildo por la falta permanente de 
agua insudorizada.

FELIPE

MORALESBola de calor

El Desenfoque

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
ha exigido al Gobierno de Ca-
narias que se suspendan todos 
los proyectos en materia ener-
gética solicitados en la Isla a 
través del procedimiento ex-
cepcional previsto en el artí-
culo 6 bis de la Ley del Sector 
Eléctrico de Canarias, al en-
tender que se utiliza de forma 
injustificada. 

Este procedimiento permi-
te declarar el interés gene-
ral de obras de ejecución de 
instalaciones de generación, 
transporte o distribución ener-
gética, lo que supone que las 
empresas que decidan instalar 
cualquiera de estos sistemas 
pueden hacerlo libremente, 
sin tener en cuenta el planea-
miento insular, ni las particu-
laridades de Fuerteventura, 
dando lugar a una implan-
tación descontrolada con un 
brutal impacto en la Isla.

Los diferentes servicios del 
Cabildo han analizado cada 
uno de los proyectos tramita-
dos o que se encuentran en tra-
mitación por esta vía, conclu-
yendo que la mayoría de ellos, 
que corresponde a plantas so-
lares o parque eólicos, no res-
ponde a motivos de urgencia 
o excepcionalidad, ni hay un 
análisis pormenorizado de las 

necesidades reales ni de las 
particularidades de Fuerte-
ventura, así como de sus afec-
ciones al paisaje, el territorio o 
los recursos naturales.

La presidenta del Cabil-
do, Lola García, explica que 
“desde la Corporación insu-
lar estamos a favor de las re-
novables, por supuesto. Pero 
decidiendo Fuerteventura”.
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GDR Maxorata planifica las 
acciones hasta final de año
lUna decena de cursos formativos dirigidos a 
profesionalizar el sector centran el calendario

Asamblea de GDR Maxorata, celebrada en el saló de Plenos del Cabildo de Fuerteventura.

Carretera al Mirador de Sicasumbre, en el municipio de Pájara.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La asamblea de entidades 
asociadas de GDR Maxora-
ta se reunió en sesión ordina-
ria para abordar las acciones 
previstas en los próximos me-
ses de 2023, actuaciones que 
persiguen favorecer el man-
tenimiento y la dinamización 
del entorno rural de Fuerte-
ventura y que cuentan con la 
financiación del Cabildo de 
Fuerteventura.

La asamblea fue presidida 
por Lola García, estando pre-
sentes los concejales Rubén 

González, de La Oliva; Jo-
nathan Peña, de Tuineje; Je-
nifer Pérez, de Puerto del Ro-
sario; Fernando Estupiñán, de 
Antigua; y José Díaz, de Pá-
jara. Asistieron, además, re-
presentantes de Asociación 
Raíz del Pueblo, Asociación 
Turismo Rural de Fuerteven-
tura, Asociación de Viticul-
tores de Fuerteventura, Aso-
ciación de Vecinos de Llanos 
de la Concepción y Asocia-
ción de Criadores de Cabra de 
Fuerteventura.

Grupo de Desarrollo Rural 
Maxorata (GDR) tiene progra-
mados ya para los próximos 

LA FOTONOTICIA

ACUERDO CON FECAMA. La Concejalía de Sector Primario de 
Puerto del Rosario ha firmado un convenio de colaboración con la Fe-
deración Nacional de Criadores de la Raza Caprina Majorera (FECAMA) 
con el objetivo de favorecer el desarrollo y profesionalización del sector 
ganadero en el municipio. Este acuerdo es una apuesta por que la mejora 
genética sea más segura y viable.

meses una decena de cursos 
de formación dirigidos a pro-
fesionalizar el sector primario 
de Fuerteventura. La presi-
denta Lola García y los socios 
de GDR Maxorata coincidie-
ron en la necesidad de orien-
tar estos cursos de formación a 
las particularidades y proble-
máticas reales de Fuerteven-
tura en este ámbito como la 
lucha contra pérdida de suelo 
fértil con cursos de agricultura 
regenerativa o salud vegetal. 
También se desarrollarán cur-
sos en manejo de productos 
fitosanitarios o gestión de la 
empresa agrícola, entre otros.

Las Fiestas de la Peña tendrán 
un servicio especial de guaguas
VEGA DE RÍO PALMA

El Cabildo de Fuerteventura, 
a través de la Consejería de 
Transportes y Movilidad, y 
la empresa Tiadhe han esta-
blecido una programación es-
pecial de guaguas con motivo 
de la celebración de las Fies-
tas en Honor a Nuestra Seño-
ra de La Peña durante los días 
15 y 16 de septiembre. 

La Consejería de Transpor-
te y Movilidad invita a to-
dos los asistentes a utilizar el 
transporte público como al-

ternativa al coche para reali-
zar sus desplazamientos, bajo 
el lema ‘¡A la Peña mejor en 
guagua!, así como a utilizar 
el bono en sus trayectos para 
los servicios especiales con 
motivo de las Fiestas de la 
patrona insular.

El acceso al tráfico de todos 
los vehículos estará cortado 
en la zona de la Vega de Río 
Palma desde las 15:00 horas 
del jueves 14 de septiembre 
hasta las 16:00 horas del do-
mingo 17 de septiembre.

PÁJARA

La Consejería de Turismo y 
Empleo ha concedido una sub-
vención de 2.042.000 euros al 
Ayuntamiento de Pájara para 
la ejecución del Plan de Soste-
nibilidad Turística con cargo a 
los fondos europeos proceden-
tes del mecanismo para la re-
cuperación y resiliencia. 

La propuesta municipal pre-
tende posicionar a Pájara como 
un destino de turismo de natu-
raleza con la recuperación y 
rehabilitación de espacios na-
turales, la mejora y señaliza-
ción de senderos, la creación 

de actividades de observación 
de estrellas en el marco de la 
Reserva Starlight y la optimi-
zación energética de las pla-
yas, entre otras actuaciones 
destacadas. 

 “En total, a través de los Pla-
nes de Sostenibilidad Turística 
en destino, en su convocatoria 
extraordinaria de 2023,  se van 
a movilizar más de 40 millo-
nes de euros de ayudas euro-
peas en inversión en recursos 
y destinos turísticos en Cana-
rias”, ha señalado la consejera 
de Turismo y Empleo, Jéssica 
de León, que destacó que es-

tos proyectos “permiten diver-
sificar la oferta turística, apos-
tando por la conservación y la 
revalorización de nuestro pa-
trimonio, de nuestra cultura y 
de nuestra naturaleza”. 

El objetivo de estos planes 
es conseguir que se inicien ac-
tuaciones transformadoras en 
el sector turístico en los ámbi-
tos de la transición verde, di-
gital y la mejora de la compe-
titividad turística. Los Planes 
de Sostenibilidad Turística en 
Destino cuentan con un presu-
puesto de 41.340.000 euros en 
su convocatoria de 2023.

Turismo concede a Pájara dos millones de 
euros para su Plan de Sostenibilidad



-Pues lo volvió a hacer-, decía uno de nuestros 
tertulianos justo cuando me acercaba a ese rin-
cón tan particular donde se desgrana todo lo 
que acontece en tierras majoreras, -se plantó a 
pie de excavación para comprobar las obras de 
arreglo de las averías del agua. No se movió de 
allí, daba igual la hora que fuera de la noche-. 
-Es verdad-, decía el otro, quien recordó: -Ya 
lo hizo como consejero de Aguas, cuando tuvo 
lugar la primera gran avería del suministro en 
Puerto del Rosario. En aquella ocasión fue 
casa por casa limpiando los filtros de los con-
tadores como un operario más del Caaf, mien-
tras que el presidente desequilibrista se escon-

día para no dar la cara ante los abonados del 
servicio del agua. Ahora, como alcalde, vuelve 
a estar junto a los trabajadores, codo con codo, 
para resolver el problema-. -Pues qué quiere 
que le diga. Eso es lo normal que tendría que 
hacer un regidor público y no el disparate que 
se produjo en La Lajita en abril con la épica 
frase de “que se metan el voto por donde les 
quepa”, coincidiendo con una manifestación 
reclamando el preciado líquido. Un alcalde (o 
alcaldesa) o presidente (o presidenta) de cual-
quier institución tiene que estar siempre del 
lado de los ciudadanos en cuestiones tan sen-
sibles como estas-. -Solo espero-, dijo el pri-

mero, -que esto sea el comienzo de un cam-
bio en la gestión pública; que el agua se trate 
con la responsabilidad y seriedad que merece 
el tema; que los gestores pillen sus vacacio-
nes solo después de que el problema de cómo 
regar los campos y dar de beber al ganado o 
cómo garantizar el suministro de agua en cual-
quier casa de la Isla esté resuelto (o casi resuel-
to); que este sea el último verano que esta tie-
rra tenga que sufrir los embates del calor con 
toallitas húmedas y baldes de agua porque des-
pués de 7 días (o 15, en el peor de los casos) el 
bidón sigue seco porque no ha entrado ni una 
gota de agua-. -¡Qué Dios le oiga, cristiano!-. 

El mentidero

Politicus proviene del latín 
y significa “civil”, relativo 
al ordenamiento de la ciu-

dad o los asuntos ciudadanos. En 
campaña electoral esos asuntos del 
ciudadano/a, la escucha activa ante 
los mismos, el estar en procesiones 
y eventos se convierte en la rutina 
de los/as candidatos/as; pero, des-
pués, como si de un hechizo se tra-
tase…¡plum! Las carrozas se trans-
forman en calabazas.

El pasado 28M, Fuerteventura, 
con sus votos, me convirtió en di-
putada. Dije durante la campaña 
electoral que, si salía elegida, sería 
su voz y su voto en el Parlamento 
y he puesto ya las bases para ha-
cerlo junto a todos los/as majoreros 
y majoreras. Por ello, cumpliendo 
con lo prometido y, sobre todo, en 
aras de humanizar la política par-
lamentaria que resulta casi siempre 
tan alejada de la ciudadanía, a par-
tir de septiembre abriré una oficina 
para estar más cerca de ustedes, de 
sus demandas y problemas reales. 
Una oficina desde la que recoger, 
organizar y llevarlas directamente 
al Parlamento para que sientan que 
su voz se escucha también allí. 

Mi compromiso siempre ha sido 
representarles de la mejor manera 
posible y velar por sus intereses. 
Con esta nueva oficina, podré es-
tar aún más accesible para ustedes 
y trabajar de manera más efectiva 
en la resolución de los problemas 
que afectan a nuestra isla.

Estaré allí para escuchar atenta-
mente cada una de sus demandas 

y asegurarme de que sean debi-
damente canalizadas y llevadas al 
Parlamento.

Esta iniciativa nos permitirá es-
tablecer un diálogo constante y 
constructivo. Quiero que sepan que 
estoy comprometida con la transpa-
rencia y la rendición de cuentas. A 
través de reuniones regulares y con-
sultas ciudadanas podrán participar 
activamente en el proceso político y 
contribuir a la toma de decisiones.

Como su representante, también 
quiero trabajar en estrecha colabo-
ración con otros actores políticos y 
organizaciones locales para abordar 
los desafíos que enfrentamos. Jun-
tos/as, podemos lograr un cambio 
positivo y construir un futuro mejor 
para todos/as.

Mi objetivo es ser una diputada 
cercana y comprometida, de TO-
DOS Y TODAS, dispuesta a luchar 
por los intereses generales, sin dis-
tinción, porque la mejor causa y 
bandera es la que lleva a felicidad y 
bienestar de nuestra gente.

Los/as invito a que se acerquen 
y compartan conmigo sus inquie-
tudes y propuestas. Podemos y de-
bemos marcar la diferencia; so-
lucionar problemas, no crearlos; 
escuchar y no solo gobernar o ha-
cer oposición.

¡Gracias por su confianza!

Trabajemos juntos/as por Fuerte-
ventura y la Nación Canaria.

Email: fuerteventuraenelparla-
mentonc@gmail.com

Whatsapp: 638 304 864

Natalia SaNtaNa

En septiembre, el Parlamento 
estará en Fuerteventura

Una de las cuestiones que reiteradamente nos plan-
tean la población de la isla majorera es ¿para qué 
sirve el Parlamento? Prescindiendo de literatu-

ra política y referencias legislativas, expondré un ejemplo 
caro. 

El abastecimiento de agua es probablemente el problema 
más grave al que nos enfrentamos en Fuerteventura, pero 
también en Canarias y en otras muchas zonas del Estado. 
Las averías se unen al crecimiento de la demanda y provo-
can una espiral de cortes y desabastecimiento que sufrimos 
toda la ciudadanía. En Fuerteventura tenemos un ejem-
plo muy claro. Los casi 125.000 habitantes actuales dupli-
can las cifras de hace apenas dos décadas y, si lo unimos a 
los más de 60.000 turistas, conforman un número de con-
sumidores diarios de recursos por encima de las 180.000 
personas. 

Un edificio, un hotel, una urbanización, una casa se cons-
truye en apenas año y medio y en el momento de recibir la 
cédula de habitabilidad debe tener ya obligatoriamente en-
ganche a la red de agua. ¿Estamos preparados para ampliar 
las desaladoras, tender redes de distribución, construir nue-
vos depósitos reguladores e instalaciones de distribución 
para llevar toda esa agua a las nuevas viviendas sin que ello 
merme la cantidad y calidad de suministro general?

Concretar la problemática, sus causas y las posibles alter-
nativas de respuesta es uno de los retos de la Comisión de 
estudio sobre el reto demográfico y el equilibrio poblacio-
nal de Canarias, formada en el Parlamento de Canarias. Y 
con aplicaciones en materia de problemas de transporte, de 
vivienda, de sanidad, educación, residuos, etc. 

Del trabajo de este tipo de comisiones del Parlamento 
emana luego la regulación y las políticas que desarrollan 
las instituciones de las Islas. Su labor es, por lo tanto, la 
base de la planificación y respuestas a los problemas de 
Canarias. 

¿Hasta dónde?
JaNa GoNzález
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Exigen que la capital esté en el Consejo de 
la Autoridad Portuaria de Las Palmas

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario recibió el pasado 
mes de agosto el apoyo unáni-
me del Cabildo de Fuerteven-
tura y de los principales agen-
tes económicos de la Isla tras 
la decisión tomada por el Go-
bierno de Canarias de dejar al 
Municipio sin representación 
en el Consejo de Administra-
ción de la Autoridad Portuaria 
de Las Palmas. 

Tras más de 16 años en los 

que el Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario ha sido miem-
bro de este órgano, el pasado 
1 de agosto quedó excluido del 
mismo, a pesar de ser el único 
Puerto de Interés del Estado de 
Fuerteventura. 

El alcalde capitalino, David 
de Vera, reivindicó la incor-
poración inmediata del Ayun-
tamiento “en las tareas de de-
fender las inversiones en el 
muelle que afecta no solo a la 
capital sino a toda la Isla. El 
muelle de Puerto del Rosario 
ha ido creciendo con el paso 

lTras más de 16 años con presencia en el órgano de gestión, el 
ayuntamiento capitalino queda por primera vez excluido del mismo

Municipios

de los años, pero no ha ido de 
la mano con las inversiones 
directas en la actividad eco-
nómica que debe generar esta 
infraestructura; es ahí donde 
deben estar representadas las 
principales administraciones o 
instituciones de la Isla”. 

Según la presidenta del Ca-
bido, Lola García, “no pode-
mos permitir que Puerto del 
Rosario quede fuera de las de-
cisiones que se tomen en este 
órgano, ya que repercute en el 
interés económico y el creci-
miento de toda la Isla”.

LA FOTONOTICIA

LA PIONÁ, PREGONEROS DE LAS FIESTAS DEL ROSARIO. La Agrupación Folclórica ‘La Pioná’ será 
la encargada del pregón de las Fiestas en Honor a Nuestra Señora del Rosario, el próximo 24 de septiembre. 
El alcalde capitalino, David de Vera, la concejala de Festejos, Tacoremi Gutiérrez, y el concejal de Turismo, 
Juan Jiménez,  se reunieron con los representantes de la agrupación para coordinar el acto. 

De León y Gutiérrez, visitando los emplazamientos navideños. 

Puerto del Rosario recuperará el Belén 
Gigante en la programación de Navidad
PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento capitalino 
ha comenzado con el diseño 
de la próxima campaña navi-
deña, que tiene como princi-
pales novedades la creación 
de un único programa de ac-
tos coordinados y la recupe-
ración del Belén Gigante en 
el Barranco Pilón.

La concejala de Comercio, 
Tacoremi Gutiérrez, y el con-
cejal de Pueblos y Barrios, 
David de León, visitaron di-

ferentes zonas del Municipio 
para estudiar in situ las futu-
ras ubicaciones de las luces 
y adornos de Navidad que el 
Ayuntamiento instalará.

En este sentido, de León 
explicó que “en los pueblos 
y barrios queremos centrar la 
iluminación en los puntos de 
interés, con la instalación de 
motivos 3D que favorecerán 
la creación de una ruta para 
que vecinos y visitantes pue-
dan disfrutarlos”.

De Vera y García, junto a representantes de ambas instituciones y del sector empresarial de la Isla.



LA FOTONOTICIA

EL PLAN DE ASFALTADO MUNICIPAL, YA EN MORRO JABLE. 
El Ayuntamiento de Pájara trabaja en la ejecución del Plan de Asfalta-
do municipal en Morro Jable, donde se realizarán obras de reforma en 
unas 25 calles. El alcalde de Pájara, Alejandro Jorge, y el primer teniente 
de alcalde y concejal de Obras, Alexis Alonso, visitaron el Barranco del 
Ciervo, donde ya han comenzado estas actuaciones que se prolongarán 
durante al menos cuatro meses y que tienen como objetivo acondicionar 
las vías en peor estado. El Ayuntamiento de Pájara invierte en este plan 
1.781.854 euros.

jero y mostró su disposición 
para trabajar de manera con-
junta con el Cabildo de Fuer-
teventura y con la Mancomu-
nidad Centro Sur en materia 
de bienestar social.

Por su parte, el consejero de 
Acción Social del Cabildo de 
Fuerteventura expuso que el 
objetivo del acuerdo recoge la 
construcción de infraestructu-

ras sociosanitarias que se rea-
lizarán en el municipio, como 
son los casos del Centro de 
Día de mayores dependientes 
de Costa Calma o la solicitud 
insular para que el Consistorio 
ponga a disposición del Cabil-
do 4.000 metros para la cons-
trucción de la nueva residen-
cia de mayores dependientes 
de Pájara.

PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara ha 
puesto en marcha una campa-
ña de concienciación para el 
uso responsable de los patine-
tes eléctricos. La Concejalía 
de Seguridad y Emergencias, 
en colaboración con la Policía 
Local, se encargan de llevar 
a cabo las acciones previstas, 
que comenzaron hace varias 
semanas con la difusión de ví-
deos informativos.

Además, la Policía Local de 
Pájara ya ha comenzado a to-
mar medidas sancionadoras, 
de manera que en las últimas 
semanas se han retirado más 
de 150 patinetes eléctricos mal 
estacionados en las calles del 
Municipio. 

El concejal de Seguridad y 
Emergencias, Raimundo Da-
costa, destacó la importan-
cia de este tipo de iniciativas 
para garantizar la seguridad 
tanto de los distintos medios 
de transporte que conviven 
en la vía pública, como de los 
peatones.

El Ayuntamiento continuará 
con las actuaciones en materia 
de seguridad vial, con accio-
nes como vídeos de concien-
ciación o el acercamiento de 
la Policía Local a los centros 
educativos mediante charlas y 
otras iniciativas. 

El concejal recuerda, por 
otra parte, el trabajo que se 
está realizando en el Consisto-
rio para reforzar la plantilla de 

la Policía Local y para coordi-
nar proyectos de este tipo con 
la Guardia Civil y la Policía 
Canaria.

Una vez finalizada la cam-
paña de concienciación, el 
Ayuntamiento informa de que 
procederá a realizar acciones 
sancionadoras contra aquellos 
usuarios de patinetas que si-
gan incumpliendo las normas 
establecidas.

Pájara pone en marcha una campaña para 
concienciar sobre el correcto uso de las 
patinetas eléctricas

El consejero Víctor Alonso y la concejala de Asuntos Sociales de Pájara, Kathaysa Rodríguez.
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PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
ha recibido 271.055 euros en 
ayudas sociales por parte del 
Cabildo de Fuerteventura. La 
concejala de Asuntos Socia-
les, Kathaysa Rodríguez y el 
consejero de Acción Social del 
Cabildo insular, Victor Alon-
so, mantuvieron un encuentro 
donde abordaron las diversas 
iniciativas en beneficio de los 
vecinos del Municipio.

El Consistorio ha mostrado 
su compromiso de apoyar la 
prestación de servicios en el 
ámbito social, así como en la 
atención a las personas y fa-
milias en situación en vulne-
rabilidad, por lo que destina-
rá esta subvención a atender 

gastos de cobertura salarial 
de personal, ejecución de ac-
tividades, gastos destinados a 
ayudas económicas de emer-
gencia y subvenciones a enti-
dades del Tercer Sector de Ac-
ción Social. 

Además, este convenio va 
dirigido al programa de apo-
yo a las prestaciones básicas 
de los Servicios Sociales del 
Ayuntamiento de Pájara que 
tiene por objetivo dar apoyo 
al servicio de orientación, in-
formación, valoración y diag-
nóstico; reforzar el servicio de 
intervención y de apoyo so-
cial, educativo y psicosocial, 
así como el servicio de aten-
ción domiciliaria y apoyar el 
servicio de gestión y tramita-

ción de prestaciones.
La concejala Kathaysa Ro-

dríguez manifestó que “duran-
te la reunión se buscaron solu-
ciones para la construcción de 
nuevos espacios que permitan 
una mejor atención a los ma-
yores y a las personas con di-
ficultades en el desarrollo de 
la vida cotidiana”. Asimismo, 
agradeció la visita del conse-

Pájara recibe 
271.055 euros 
para invertir en 
ayudas sociales

Vehículo de la Policía Local de Pájara.



“A través de un 
plan de acción nos 
comprometemos 
a afrontar retos 
como la seguridad 
ciudadana y la 
vivienda”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Cuáles son los grandes 
objetivos de esta legislatura 
para el grupo de Gobierno 
de La Oliva? 
-Nuestros objetivos funda-
mentales para esta legislatura 
son claros: mejorar la seguri-
dad ciudadana, abordar la pro-
blemática de la vivienda, ges-
tionar la falta de aparcamiento 
en localidades como Corrale-
jo o Lajares y, simultánea-
mente, impulsar la limpieza 
y embellecimiento del muni-
cipio de La Oliva. Siguien-
do la línea de nuestro anterior 
mandato, aspiramos a dejar un 
municipio aún mejor al finali-
zar esta etapa. A través de un 
plan de acción a largo plazo, 
nos comprometemos a resol-
ver problemas diarios y afron-
tar retos emergentes como la 
seguridad ciudadana y la vi-
vienda, mientras trabajamos 
en la mejora de servicios esen-
ciales y atendemos a los más 
vulnerables.
-¿Por  qué una de sus pri-
meras medidas fue aprobar 
el presupuesto  municipal? 
¿A estas alturas del año no 
era más conveniente  c o n -
tinuar con el presupuesto 
prorrogado? 
-La aprobación del presu-
puesto municipal fue nece-
saria para garantizar recur-
sos esenciales y cumplir con 
compromisos pendientes. 
Existían áreas críticas sin fi-
nanciamiento y acuerdos con 
terceros que requerían acción 

inmediata. Optamos por un 
presupuesto basado en ingre-
sos previstos para aumentar 
inversiones y evitar depen-
der de remanentes. Nuestro 
profundo entendimiento fi-
nanciero permitió una rápi-
da aprobación, otorgándonos 
6,5 millones de euros adicio-
nales para gastos hasta el año 
completo.
-¿Cómo prevé afrontar la 
mejora en la seguridad, una 
de las principales preocupa-
ciones ciudadanas? 
-Además de reconocer la ne-
cesidad de reforzar las plazas 
de fuerzas y seguridad del Es-
tado, que no son competen-
cias directas del Ayuntamien-
to, estamos comprometidos 
a realizar todos los esfuerzos 
posibles para mejorar la segu-
ridad en nuestra comunidad. 
Nuestra estrategia para me-
jorar la seguridad se basa en 
la creación de un departamen-
to de coordinación de seguri-
dad y emergencia, engloban-
do a Protección Civil, Policía 
Local, Bomberos y socorris-
tas. Este enfoque coordina-
do optimizará la respuesta en 
situaciones de emergencia. 
Buscamos aumentar los efec-
tivos en cada cuerpo, refor-
zando el voluntariado en Pro-
tección Civil y ampliando la 
plantilla de bomberos y Poli-
cía Local. Además, hemos ad-
judicado un nuevo contrato 
de socorrismo para cubrir las 
deficiencias en playas y esta-
mos implementando medidas 
especializadas, como la UMA 
(Unidad de Medio Ambiente) 

y patrullas en zonas conflic-
tivas. También estamos ges-
tionando la instalación de cá-
maras de seguridad en puntos 
críticos, en línea con nuestra 
misión de fortalecer la seguri-
dad ciudadana.
-En ocasiones anteriores se 
ha caracterizado por buscar 
ese equilibrio entre turismo 
y sostenibilidad ambiental. 
¿Sigue siendo un objetivo 
para usted? 
-Absolutamente. Mantener el 
equilibrio entre turismo y sos-
tenibilidad ambiental sigue 
siendo nuestra prioridad. Re-
flejamos este compromiso al 
asignar un concejal para su-
pervisar tanto el turismo como 
el medio ambiente. Nuestro 
municipio se destaca por sus 
hermosos espacios naturales 
y playas vírgenes y es funda-
mental preservar estos tesoros 
mientras fomentamos un tu-
rismo sostenible y auténtico.

-¿Cómo se pueden mejorar 
los modelos social y econó-
mico futuros de un munici-
pio que ya está consolidado 
en el segmento turístico de 
sol y playa? 
-Para fortalecer nuestros fu-
turos modelos social y econó-
mico buscaremos diversificar 
la oferta turística del muni-
cipio aprovechando nuestros 
puntos fuertes: además del 
atractivo de sol y playa, en-
focaremos en gastronomía lo-
cal (Mercado de las Tradicio-
nes), actividades deportivas 
al aire libre y náuticas, turis-
mo de bodas, eventos como el 
Festival de Cometas y Okto-
berfest y la riqueza de nues-
tro patrimonio histórico. Tam-
bién optimizaremos nuestros 
recursos turísticos, incluyen-
do la Torre del Tostón, Ruta 
del Agua, Mercado del Mar y 
Edificio de Turismo.
-¿Qué tal es el día a día 

con sus socios de Gobier-
no, los ediles del PSOE?, ¿y 
qué tal las relaciones con la 
oposición?
-La relación con nuestros so-
cios del PSOE es muy bue-
na y agradable. Compartimos 
un objetivo común de mejo-
rar el Municipio y trabajamos 
juntos como un equipo uni-
do, generoso y leal. Nos sen-
tamos juntos cada semana a 
seguir trazando líneas de tra-
bajo conjuntas y eso facili-
ta la unidad de los objetivos. 
Aunque sabemos que en épo-
cas electorales habrá diferen-
cias, actualmente trabajamos 
con transparencia y sin con-
flictos de criterios. En cuanto 
a la oposición, mantenemos 
una relación cordial y parece 
que hay buena sintonía. Aun-
que es temprano, hasta aho-
ra hemos hablado de manera 
cordial y no parece haber mala 
fe en sus aportaciones.
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LA FOTONOTICIA

GRAN TARAJAL CELEBRA SU 
SEMANA DE LA JUVENTUD. Un 
verano más la playa de Gran Tarajal 
se ha llenado de diversión y entrete-
nimiento gracias a las propuestas de 
ocio de la Semana de la Juventud de 
Gran Tarajal, que este año celebra su 
XLVIII edición. Actividades depor-
tivas, culturales y un largo etcétera 
han sido parte de la oferta de este 
año que, como no podía ser de otra 
manera, incluyeron las siempre mul-
titudinarias Noche Especial, Summer 
Sound Festival o Las Cholimpiadas, 
que tanto público atrae hasta la Ave-
nida de Gran Tarajal.

de Tuineje, Candelaria Um-
piérrez, “somos conscientes 
de qué municipio queremos, 
pero ahora mismo, con un 
presupuesto prorrogado, he-

mos asumido la responsabili-
dad de gestionar el dinero de 
nuestros vecinos y eso es lo 
que vamos a hacer desde la 
responsabilidad”. 

Imagen del pleno extraordinario celebrado el pasado mes de agosto en el Ayuntamiento de Tuineje.

Somos
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TUINEJE

El salón de Plenos del Ayunta-
miento de Tuineje ha acogido 
una sesión extraordinaria para 
llevar a aprobación un úni-
co punto en el Orden del Día: 
una modificación de crédito 
en los presupuestos prorroga-
dos de 2022, que permitirá la 
incorporación aproximada de 
860.000 euros procedentes de 
los remantes de Tesorería. 

Con el apoyo de los grupos 
de Gobierno (CC y PSOE) y 
la abstención de la oposición 
(PP, NC y AMF), esta modi-
ficación de crédito permitirá, 
entre otros gastos, celebrar las 
fiestas patronales de diferentes 
pueblos, programadas para los 
próximos meses, iniciar el en-
cargo de la redacción del PGO 
de Tuineje o comprar parte 
del material necesario para el 

arreglo de los centros educati-
vos del Municipio, además de 
para cubrir los gastos diarios 
del Ayuntamiento. 

Según explicó la alcaldesa 

Tuineje aprueba 
una modificación de 
crédito de 860.000 
euros para acometer 
los gastos de los 
próximos meses



Antigua impulsa el sector primario con 
medidas y apoyos extensibles al resto de la Isla

Redacción
ANTIGUA

-Como alcalde y como perso-
na, el sector primario siem-
pre ha sido su pasión frente 
a opiniones sobre el incierto 
futuro del mismo o las dudas 
sobre si este es necesario... 
-La agricultura, la ganadería 
y la pesca son necesarias para 
aportar una cierta independen-
cia alimentaria a todos los que 
vivimos en una isla, ante cual-
quier problema que haya en el 
transporte de mercancías, es-
tocaje de almacenes o, como 
ya experimentamos, ante una 
pandemia.
-¿Qué medidas ha adoptado 
en Antigua para impulsar el 
sector?
-En Antigua, desde la Conce-
jalía de Área que dirige Fer-
nando Estupiñán, se ha creado 
un Plan Trianual que permite 
incrementar la Subvención a 
agricultores, ganaderos y pes-
cadores a 135.000 euros este 
año, alcanzando los 195.000 
euros en el año 2025; además 
de facilitar su petición, agili-
zar el ingreso y cubrir una se-
rie de gastos que van desde 
aperos de un tractor, al propio 
tractor, invernaderos; equipos 
de seguridad y comunicación 
en las embarcaciones; produc-
tos fitosanitarios, transporte y 
un sinfín de costes. Además, 
sumamos una ayuda especial 
dirigida a la manutención del 
ganado de 135.000 euros, que 
ha permitido frenar la reduc-
ción de la cabaña caprina y 
evitar el cierre de algunas ex-
plotaciones ganaderas ante el 
elevado coste de cereales por 
la guerra en Ucrania.  Se tra-
ta de medidas económicas que 
han ido acompañadas con cur-
sos formativos, de inscripción 
completamente gratuita, diri-
gidos a la profesionalización 
del sector. También contamos 
con un servicio continuo del 

tractor municipal, no descar-
tando adquirir otro para despe-
dregar y preparar gavias para 
el cultivo, ayudar a la siembra 
de cereales y papas e, incluso, 
recogerlas. A lo anterior hay 
que añadir la mejora de las 
conexiones y canalización del 
agua de riego, con un próxi-
mo proyecto para su distribu-
ción gratuita desde Antigua a 
Costa de Antigua o el impulso 
de los productos elaborados, 
organizando un Mercadillo 
mensual y la Feria Insular del 
Queso Majorero, con la par-
ticipación directa de ganade-
ros y productores, además de 
acompañar a los productores y 
su mercancía a ferias regiona-
les o nacionales para su pro-
moción y venta.  A vote pron-
to, estas son algunas de las 
medidas más destacadas. 
-¿Las medidas adopta-
das en Antigua son extensi-
bles a otros municipios de 
Fuerteventura?
-Estas y otras más que son 
necesarias para toda la Isla. 

Cada municipio tiene sus ca-
racterísticas propias, aunque 
también tienen problemas co-
munes como el coste de la ma-
nutención o del transporte o el 
arreglo de los caminos de paso 
en mal estado; el alto coste de 
laboratorios sanitarios, que 
garantizan la calidad de cada 
producto, cosecha o tempora-
da; la necesaria gestión de los 
seguros, ser eficaces ante la 
retirada de animales muertos, 
el necesario apoyo en la lim-
pieza y cuidado de la tierra; la 
revisión sanitaria de los ani-
males; en el impulso y apoyo 
económico a cofradías o  pes-
cadores ante el continuo cam-
bio de equipos homologados 
de comunicación o seguridad, 
que son obligatorios, fomen-
tando siempre la pesca tradi-
cional como santo y seña que 
siempre ha sido de esta isla y 
sus pescadores. También es 
importante impulsar la recría, 
que es necesaria para mante-
ner la cabaña caprina, con un 
aumento de ejemplares, ga-

rantizando un estado saluda-
ble de los animales.  Además, 
ampliar los servicios y plan-
tillas de veterinarios y profe-
sionales en las ADS; fomen-
tar un laboratorio moderno, 
espacioso y con amplias pres-
taciones para garantizar cada 
uno de los resultados de cul-
tivos, aguas, aceites o leches.  
Ello sin olvidar un matadero 
en condiciones o fomentar la 
cercanía y visitas de los estu-
diantes y centros escolares a 
explotaciones y cultivos… Y 
así podríamos seguir, es tanto 
lo que se puede hacer... 
-¿Cree usted que el sector 
primario debe ir unido a la 
promoción turística?
-¿La fusión del sector prima-
rio con el turismo? Es nuestra 
seña de identidad en el plato 
gastronómico; en el color del 
paisaje, en el cuidado de la tie-
rra, de las gavias; en la estre-
cha relación que existe, a su 
vez, con las fiestas patronales 
de cada pueblo, con oficios y 
tradiciones; con impulsar el 

cultivo de olivos, árboles fru-
tales u hortalizas y cereales 
que nos definen. Debemos ha-
cer comprender al sector turís-
tico, empresarios y hoteleros 
que, apoyando la agricultu-
ra, permite un paisaje colori-
do y cuidado de la Isla; o que 
apoyar las explotaciones ga-
naderas atrae al turismo rural 
y familiar a explotaciones de 
ganado y a cofradías de pes-
cadores; a identificarnos con 
productos que nos describen 
de forma centenaria como la 
elaboración del queso, la pes-
ca tradicional, el cultivo de 
hortalizas y cereales. Son mu-
chísimas las experiencias que 
han demostrado el éxito de 
unir ambos sectores: de unir 
la gastronomía con el sector 
primario, el paisaje, el cui-
dado medioambiental; nues-
tra identidad en el sabor y en 
las tradiciones culturales, mu-
sicales y de oficios artesana-
les que van unidas a la coti-
dianidad de la vida en una isla 
como Fuerteventura.

Matías Peña, alcalde de Antigua, explica cuáles han sido algunos de los hitos que han posibilitado 
que el Municipio sea un referente exitoso dentro del sector primario de la Isla
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Mónica Quintero GRAN TARAJAL

-¿Qué edad tiene y cuándo 
fue su cumpleaños?
-Tengo 100 años. Los cumplí 
el 14 de marzo. 
-¿De dónde es natural?
-Del valle de Gran Tarajal, en 
el municipio de Tuineje.
-¿Cómo era Tuineje cuando 
usted era niño?
-¿Cómo podría ser? Era un 
pueblo antiguo. Había mucha 
vida de campo y la gente par-
ticipaba en las fiestas.
-¿A qué escuela fue usted?
-Iba a la de Gran Tarajal. Em-
pecé a ir a la escuela a los 10 
años. Íbamos caminando. Ha-
bía clases dos veces al día, 
pero yo solo iba a la de por la 
mañana. Había que levantar-
se temprano para estar a las 
nueve. 
-¿Cómo era la escuela?
-No había muchos niños. El 
maestro se llamaba José Gon-
zález, que fue el primer maes-
tro que estuvo en la escuela 
de Gran Tarajal. Estuve yendo 
a la escuela hasta que empe-
zó la guerra, después me tuve 
que poner a trabajar. Allí dá-
bamos de todo. 
-Por las mañanas iba a la 
escuela. ¿Qué hacía por las 
tardes?
-Iba a trabajar al campo. Plan-
tábamos alfalfa y, si llovía, 
cuando la gavia bebía plan-
tábamos trigo. Se plantaban 
pocas legumbres. Mi herma-
no se encargaba de las cabras. 
-¿Qué anécdota tiene con las 
palmeras de la finca donde 
usted se crio?
-Aprendimos a sacar miel de 
palma. Me lo enseñó un ve-
cino, Juan Oramas, que vivía 
en la Rosa de Cho’Pancho (en 
el Valle de Gran Tarajal). Se 
sacaba de noche o bien en-
trada la tarde. Se cortaba un 
poco por arriba para que sa-
liera el líquido, que se conoce 
como guarapo, y que salía me-
jor por la noche. Luego lleva-

ba muchas horas de fuego. Yo 
me encargaba de sacar el gua-
rapo y mi hermana Felisa de 
guisarlo. Lo compraba la gen-
te del pueblo y los militares 
que vinieron aquí al principio 
de la II Guerra Mundial.
-¿Qué recuerda de los 
militares?
-Una tarde estuvimos hacien-
do una cueva en Gran Tarajal 
que utilizaban como refugio. 
-¿Cómo era el Gran Tarajal 
de esa época?
-Era el puerto y un poco más. 
Había pocas casas y la es-
cuela estaba en un edificio 
que ya no existe, que se co-
nocía como el edificio de Los 
Santos, y que estaba mirando 
para la playa. Es donde ahora 
se encuentran los Almacenes 
Cabrera. 
-¿Y cómo fue que Gran Tara-
jal consiguió crecer tanto?

-Porque se empaquetaban mu-
chos tomates y venían barcos 
al puerto para llevárselos. 
-A principios del siglo pa-
sado coincidieron muchos 
personajes históricos cono-
cidos por los que le quiero 
preguntar. ¿Llegó a cono-
cer a las hermanas Anto-
nia y Dolores Mateos, tam-
bién conocidas como las 
Simonas?
-Sí, conocí a las dos herma-
nas. Ellas vivían cerca de la 
casa de mi abuelo y yo las 
veía cuando iba a visitarlo. 
Yo era muy niño cuando eso. 
-¿Y a Matías López?
-Sí, también lo conocí. De él 
decíamos que era el amo de 
El Charco. Le dio vida a mu-
chas fincas. Cuando yo lo co-
nocí era un hombre ya mayor 
y nunca llegué a hablar con 
él. Matías López trajo mu-

chos molinos “Chicago” y se 
colocaron muchos por el sur. 
Mi padre ayudó a colocar al-
gunos de ellos. En las gavias 

de la familia en el Valle de 
Gran Tarajal hay dos que los 
trajo el propio Matías López y 
que todavía siguen en pie (tie-
nen más de 100 años y siguen 
funcionando igual que el pri-
mer día). 
-¿Se notó el cambio en la 
agricultura cuando empe-
zaron a funcionar los moli-
nos “Chicago”?
-Sí se notó porque había mu-

chos pozos, pero costaba sa-
car el agua. Antes la mayo-
ría de los pozos eran de agua 
dulce y no estaban hondos 
como ahora. Eso permitió me-
ter otros cultivos. En la finca 
de enfrente, donde ahora está 
el cruce de Las Playas, había 
un cultivo de parras. Allí ha-
bía parras y construyeron un 
lagar. El lagar lo convirtie-
ron después en un molino de 
gofio. 
-Otro personaje del mo-
mento fue Eustaquio Gopar. 
¿Usted lo conoció?
-Sí. 
-¿Qué nos puede contar de 
él?
-Trayendo picón para fabri-
car bloques, me lo cogió por-
que decía que el picón era solo 
para el campo. Eso fue en 
1956, siendo Eustaquio Go-
par alcalde.

Matías Torres Quesada, 100 años 
dedicados al emprendimiento (I Parte)

En su siglo de vida, este distinguido vecino de Gran Tarajal conoció a personajes históricos 
de la Isla como las hermanas Mateo, Matías López, Eustaquio Gopar o Gustavo Winter

Matías Torres Quesada, en el salón de su casa.
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“Aprendimos a sacar 
miel de palma. Me 
lo enseñó un vecino, 
Juan Oramas, de la 
Rosa Cho’Pancho”

Fuerteventura
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Imagen de la primera fábrica de bloques de Gran Tarajal.

-Usted fue la primera per-
sona en montar una fábri-
ca de bloques en el sur de la 
isla. ¿Cómo se le ocurrió esa 
idea?
-Empecé fabricando bloques 
de cal y de cemento cuando los 
pedían. Había una máquina de 
bloques que trajeron al Puer-
to y cogí y copié el modelo de 
la máquina. Compré hierros 
de un barco que encalló en la 
Entallada, que me los vendie-
ron en Las Playas, y con esos 
hierros fabriqué la máquina de 
hacer bloques. Yo tenía las me-
didas y con una sierra corté los 
hierros a mano y los agujeros 
los abrí también a mano con 
una chicharra. Estuve semanas 
cortando los hierros. Todo eso 
lo hice yo solo en un solar que 
tenía donde ahora está la parte 
de atrás de mi casa. 
-¿Dónde montó la fábrica de 
bloques?
-En la playa, cerca de la ma-
risma, donde se hizo estaba el 
almacén de Bonny. 
-¿Cómo aprendió a hacer la 
mezcla para los bloques?
-Aprendí trabajando de peón 
en una obra en Jandía. Me lo 
enseñó un canario, maestro 
Juan, que trabajaba allí de al-
bañil. El dueño de la obra era 
don Gustavo Winter; estába-
mos construyendo su casa en 
Morro Jable. Al mismo tiem-
po estaban haciendo la casa de 
Cofete y en Jandía conocí a los 
albañiles de esa casa, que ve-
nían los sábados de Cofete a 
pasar el fin de semana a Morro 
Jable. En esa época tendría 18 
o 19 años. El que mandaba en 
Morro Jable era Gustavo Win-
ter y puso hasta la Guardia Ci-
vil allá abajo. Una vez uno en-
tró en Jandía, porque fue a ver 

a la madre que estaba grave, 
y le dieron una paliza por no 
pedir permiso para entrar por 
Matas Blancas donde estaba el 
guarda. 
-¿Escuchó alguna vez algo 
sobre los submarinos alema-
nes cuando estuvo trabajan-
do para Winter?
-Lo escuché decir muchas ve-
ces, pero nunca vi ninguno. 
-¿Qué recuerda de esa etapa 
en la que estuvo trabajando 
en Jandía?
-Recuerdo que para ir de Gran 
Tarajal a Jandía era más rá-
pido ir por la mar en barqui-
llo. También recuerdo que una 

vez vinimos de Jandía a Gran 
Tarajal caminando para ir a 
la fiesta: caminamos la noche 
entera y parte del día por el ca-
mino de Guerime. La ropa la 
íbamos a lavar a la fuente que 
estaba por El Matorral y cuan-
do venían los camellos a be-
ber agua, había que dejarlos 
porque tenía miedo. Íbamos a 
buscar leña para hacer la co-
mida al Barranco de El Siervo; 
era una leña distinta a la que 
hay ahora. En aquella época 
vivía en el Almacén del Bar-
quillo, cerca de donde estaba 
la factoría. Morro Jable era 
mucho más pequeño que Gran 

Abecedario de letra gótica escrito por Matías Torres.

Tarajal y la gente de Jandía vi-
vía del ganado y de la pesca. 
-¿Y de Cofete qué recuerda? 
-En Cofete vivía ya poca gen-
te después de que llegó Gusta-
vo Winter. Recuerdo que una 
noche de sábado fuimos ca-
minando desde Morro Jable 

a un baile en Cofete. Fui por 
las montañas con los que co-
nocían el camino, pero yo iba 
resbalándome todo el rato. No 
me quiero ni acordar… Al fi-
nal, cuando llegamos no había 
nada. Esa noche dormimos en 
un pajar. 

Horario de Torres en la escuela, fechado el 27 de septiembre de 1937.



PUERTO DEL ROSARIO

El consejero de Educa-
ción del Gobierno de Ca-
narias, Poli Suárez, se re-
unió con la presidenta del 
Cabildo de Fuerteventu-
ra, Lola García, con el 
objetivo de abordar las 
necesidades que tiene 
Fuerteventura en materia 
de educación. En el en-
cuentro también estuvie-
ron presentes el conseje-
ro insular de Educación, 
los alcaldes y alcaldesa 
y los concejales del Área 
de los seis ayuntamien-
tos, entre otros represen-
tantes públicos. 

Suárez destacó el com-
promiso del Gobierno de 

Canarias con Fuerteven-
tura, en particular en ma-
teria de infraestructuras 
educativas y deportivas, 
después de la “parálisis” 
que, dijo, ha experimen-
tado la Isla en los últi-
mos tiempos, “como de-
muestran los retrasos en 
el CEIP El Castillo, en 
Antigua, o la escuela in-
fantil del Municipio”. 

Además, destacó que 
“estamos trabajando 
para impulsar esos pro-
yectos, y, de hecho, la 
ejecución de las obras 
del CEIP se encuentra ya 
en un ochenta por cien-
to, por lo que confia-
mos en que su inaugura-

ción tenga lugar lo antes 
posible”.

Por su parte, la presi-
denta del Cabildo, Lola 
García, reivindicó la ne-
cesidad de ampliar la 
oferta educativa de 0 a 3 
años a nivel insular, así 
como incrementar la FP, 
las titulaciones universi-
tarias presenciales y la 
formación no presencial 
de las universidades pú-
blicas canarias. Asimis-
mo, destacó la necesidad 
de “contar en el inicio 
del próximo curso esco-
lar con todo el personal 
nombrado para las aulas 
en clave y el Centro de 
Educación Especial”.

Cabildo y Gobierno establecen 
una hoja de ruta en educación

Fuerteventura
Septiembre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura12

LA FOTONOTICIA

PRIMERA PIEDRA DE LA RESIDENCIA SOCIOSANITARIA. El Cabildo de Fuerte-
ventura inició el pasado mes de agosto la construcción de la Residencia Sociosanitaria de 
Salud Mental de carácter insular, que estará ubicada en Puerto del Rosario. Durante el acto 
de inicio de las obras, la presidenta del Cabildo, Lola García, procedió a la colocación de la 
primera piedra junto el consejero de Acción Social, Víctor Alonso, entre otras autoridades.

Poli Suárez, Lola García y Adargoma Hernández, en la reunión con los ayuntamientos.

ALEJO SOLER

El fútbol y las chapas

“Mi infancia son recuerdos de un patio de Sevilla, y un huerto claro 
donde madura el limonero; mi juventud, veinte años en tierras de 
Castilla; mi historia, algunos casos que recordar no quiero”. Retrato. 

Antonio Machado. Comienzo este artículo con estos versos del maestro 
Antonio Machado que siempre han hecho viajar mis pensamientos hacia 
esa etapa de la vida llamada infancia de la que Miguel Delibes decía sentir 
que era la única que debía ser vivida. Trasladándome a esa esfera mágica 
de mi vida, sigo teniendo presente en los momentos que me invade la 
nostalgia, los juegos y vivencias que disfruté en la calle con la chiquillería 
del barrio donde vivían mis abuelos que, aunque llamado ahora Islas 
Canarias y antes Primo de Rivera, para mí siempre será El Barrio de los 
niños. Mi historia es la de un niño de barrio, de esos en la que la gente 
seguía importando más allá de las puertas de su propia casa, de esos en 
los que la vecindad cubría de verdad el significado de la propia palabra. 
Mi retrato, el de una parte de mi vida, tiene que ver con los juegos de los 
que tuve la fortuna de disfrutar con los amigos del barrio.

La mañana, esa esperada luz que da comienzo a la vida, mostraba el 
emocionante despertar del barrio de los niños que, como cada día, desde el 
comienzo del verano hacia que los chiquillos, después de la taza de leche en 
polvo con dos cucharaditas de café, volviéramos  a madrugar para reunirnos 
en la acera de siempre para jugar al juego de moda de ese momento, “el 
fútbol con chapas”. Sobre una simple madera de apenas un metro de largo 
por cincuenta de ancho, dibujábamos las líneas de un campo de fútbol 
que acogería como jugadores un máximo de entre 6 u 8 chapas rellenas 
de esperma de vela que serían protegidas por un portero representado por 
una caja de fósforos grande, rellena de plomo proveniente de la fundición 
de viejas baterías de coches abandonados. Recuerdo, que sobre las chapas 
colocábamos y pegábamos con sumo cuidado las camisetas con los colores 
de nuestro equipo favorito, las cuales, dibujadas en un papel o cortadas de 
las “estampas” repes que no conseguíamos cambiar o pegar en el álbum 
de “estampitas” de fútbol, conformaban nuestra alineación. Una chapa 
vacía con el dibujo de un balón en la parte superior animaba los gritos de 
la chiquillería que encontraba en los objetos más simples, el juego más 
entretenido del mundo. Pero los días de mayor explosión de alegría y 
competición vinieron con el Mundial de 1982, el cual había conseguido 
aumentar las ansias de unos niños que tratábamos de plasmar sobre ese 
campo dibujado en una tabla de madera la ilusión de llegar a ser algún día 
futbolistas como Arconada, Rossi, Passarella o Platini. En el borde de la 
acera de enfrente, los chiquillos que no encontraban hueco para observar 
la emocionante partida, aprovechaban el momento para intercambiar 
las estampas de jugadores que apilábamos sujetadas con elásticos, cuya 
fotografía mostraba curiosamente el momento congelado en el tiempo de 
jugadores en diversas posiciones con la pelota, bajo escudos de diferentes 
colores y alineaciones difíciles de entender, pero que nos servían para 
imaginar historias llenas de fantasías sobre países que solo conoceríamos 
buscando en las viejas enciclopedias que configuraban los salones de las  
casas durante mucho tiempo; por cierto, nuestra Wikipedia de entonces.  
Tanta era la afición que desprendía el juego que los gritos y aplausos de 
la infancia reunida conseguían levantar el enfado de algunos vecinos que 
conseguían hacernos trasladar a otra acera o rincón escondido del barrio 
para continuar con el chillerío que provocaba la emoción de los goles que 
entraban en las porterías hechas con palitos de zapatos. Les aseguro que 
la vida en ese ambiente era maravilloso. Y hoy, mirando en el baúl de los 
recuerdos, como diría Karina, cualquier tiempo pasado no fue mejor, pero 
estos maravillosos momentos insertados en el disco duro de mi memoria 
me hicieron tan feliz que aún perduran en la nave errante de mi corazón.

Las cochinillas de humedad,/las mariquitas de San Antón,
también vagaba la lombriz/y patinaba el caracol.
Infancia mía en el jardín;/¡reina de la jardinería!
el garbanzo asomaba su nariz/y el alpiste en la jaula se moría.
Infancia mía en el jardín:/ la planta de los suspiros
el aire la deshacía. 
Elegía. Rafael Alberti.
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Cabildo y ayuntamientos se reúnen 
para coordinar las acciones en 
materia de Seguridad y Emergencias

Reunión entre los responsables de Seguridad y Emergencias del Cabildo y los ayuntamientos.

Vista general de algunos de los participantes en la observación.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La consejera de Seguridad y 
Emergencias del Cabildo, Pa-
loma Hernández, se reunió 
con los concejales del área de 
los ayuntamientos y les instó a 
contar con una Plan de Emer-
gencia Municipal (PEM), so-
bre todo en los municipios 
de más de 20.000 habitantes, 
como son Puerto del Rosario, 
La Oliva y Pájara. 

El PEM, documento cuyo 
objetivo es la mejora de la 
protección de la vida y los 
bienes de las personas y re-

forzar la seguridad en toda la 
Isla, es un instrumento de ca-
rácter técnico, compuesto por 
un conjunto de normas y pro-
cedimientos de actuación que 
constituyen el sistema de res-
puesta de las administracio-
nes locales frente a las situa-
ciones de emergencia que se 
produzcan. 

Durante esta primera reu-
nión, la consejera escuchó las 
demandas y necesidades de 
cada uno de los municipios, 
así como les planteó las ac-
ciones y competencias pen-
dientes en estas áreas. En ese 
sentido, Hernández también 

LA FOTONOTICIA

‘CHOFE’ REGRESA AL MAR. El Cabildo de Fuerteventura soltó en la playa de Cofete a ‘Chofe’, una tortuga 
boba provista de un dispositivo de seguimiento satelital con el objetivo de estudiar los movimientos del ani-
mal en el océano durante los próximos meses y su proceso de adaptación en el medio natural. Se trata de una 
hembra de 15 años y 92 kilogramos criada en el Centro de Recuperación de Tortugas de Morro Jable.

pidió a sus homólogos muni-
cipales tener preparados y ac-
tualizados los planes de Salva-
mento y Seguridad en playas 
y zonas de baño marítimas, ya 
que “son fundamentales para 
Fuerteventura debido a los 
ahogamientos. Este es el prin-
cipal riesgo potencial tanto 
para los visitantes como para 
los residentes”.

Otro de los aspectos que ex-
puso la consejera fue la nece-
sidad y obligación de dispo-
ner de efectivos de seguridad 
ciudadana suficientes para ga-
rantizar la celebración de los 
eventos festivos.

600 personas observan las 
Perseidas desde La Atalayita
POZO NEGRO

Más de 600 personas partici-
paron en las dos noches que 
duró la actividad de observa-
ción de las estrellas fugaces 
que se desarrolló en el Centro 
de Interpretación del Poblado 
de la Atalayita.

Museos de Fuerteventu-
ra, que coordina el conseje-
ro Rayco León, organizó una 
actividad basada en el uso de 
las nuevas tecnologías. Equi-
pos de excepcional sensibili-
dad permitieron contabilizar 
las estrellas fugaces obser-
vadas, además de contemplar 

otros cuerpos celestes como 
Saturno o Júpiter.

Museos de Fuerteventura y 
AstroCiencia Nómada agra-
decen la gran colaboración 
e implicación de todas las 
personas. Esto permitió te-
ner una experiencia enrique-
cedora y participativa en un 
marco incomparable como el 
Poblado de La Atalayita, que 
ya fue usado por los antiguos 
pobladores de Fuerteventura 
para la observación de las es-
trellas. Asimismo, se sortea-
ron dos telescopios entre to-
dos los asistentes.



bilidad Turística, dotados con 
5.991.345 euros y  2.042.000 
euros, respectivamente. 

Por su parte, la presiden-
ta Lola García apuntó que “el 
turismo supone el 80% de la 
actividad económica de Fuer-
teventura, por lo que es impor-
tante la coordinación entre Ca-
bildo, Gobierno de Canarias y 

Ayuntamientos para tener una 
buena promoción e infraes-
tructuras sostenibles. 

La responsable insular de 
Turismo, Marlene Figueroa, 
subrayó que “el 40% de las 
actuaciones del Plan de Soste-
nibilidad Turística ya está en 
trámites y saldrá a contrata-
ción próximamente”.

De León, García y Figueroa, junto a varios representantes de los ayuntamientos y del Cabildo majorero.
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PUERTO DEL ROSARIO

La consejera de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jessica de León, man-
tuvo un encuentro de trabajo 
con la presidenta del Cabildo 
Insular, Lola García, la con-
sejera de Turismo, Economía 
Azul y Reserva de la Biosfera, 
Marlene Figueroa, y los alcal-
des de la Isla para abordar de 
forma conjunta aquellos asun-
tos que precisan del apoyo del 
Ejecutivo autonómico. 

“Tenemos mucho trabajo 
por hacer desde el Gobierno 
regional, pero el primer paso 
es escuchar para poder prio-
rizar y proyectar aquello que, 
siendo realistas, podemos sa-
car adelante”, apuntó la conse-
jera durante el transcurso de la 
reunión, en la que también es-

tuvieron presentes el director 
general de Ordenación, For-
mación y Promoción Turísti-
ca, Miguel Ángel Rodríguez,  
el director general de Infraes-
tructura, Sostenibilidad y Ca-
lidad Turística, Héctor Ma-
teo, y el gerente de Promotur 
Turismo Islas Canarias, José 
Juan Lorenzo. 

Los Planes de Sostenibili-
dad Turística en Destino, fi-
nanciados con cargos a los 
Fondos Next Generation, fue-
ron una de las cuestiones que 
centraron el interés de la reu-
nión. En este sentido, de León 
destacó que, en el marco de 
esta estrategia, la Consejería 
ha concedido a Fuerteventu-
ra subvenciones por valor de 
más de 17 millones de euros, 
a través de tres planes: el Plan 

Fuerte por Naturaleza, pro-
movido por el Cabildo Insu-
lar, que recibió una dotación 
de 9.133.137 euros y que ten-
drá que ejecutarse antes del 31 
de diciembre de 2024; y, por 
otro lado, sendas subvencio-
nes a los Ayuntamientos de 
La Oliva y Pájara para aco-
meter sus Planes de Sosteni-

El Gobierno invertirá 
9,1 millones de euros 
en planes turísticos 
sostenibles en la Isla



“Ante la falta de 
oportunidades, 
hay personas con 
discapacidad que 
buscan empleo en 
otras islas”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-Recientemente presentaron 
en Fuerteventura el proyec-
to ‘Talentos’ de Inserta Em-
pleo de Fundación ONCE. 
¿Cuál es el objetivo de este 
proyecto y por qué su pre-
sentación en Isla?
-En el caso de Fuerteventu-
ra, el proyecto ‘Talentos’ ha 
servido principalmente para 
ponernos en contacto con las 
empresas de la Isla, concreta-
mente con las pymes, y expli-
car las ventajas de contratar 
a personas con discapacidad, 
entre ellas los beneficios fis-
cales. En las pymes es donde 
menos se contrata a personas 
con discapacidad porque no 
están obligadas a ello. Ocurre 
que en Canarias es donde ma-
yor presencia de pymes hay, 
principalmente por ser un te-
rritorio disperso, por lo que 
hemos querido hacer un ba-
rrido por todas las islas para 
acercar la información a los 
potenciales empleadores so-
bre las ventajas de contratar a 
una persona con discapacidad. 
-¿Cuál es la radiografía de 
Canarias en cuanto a la con-
tratación de personas con 
discapacidad?
-En Canarias, menos del 0,6% 
de las empresas son de más de 
50 trabajadores, que son las 
que están obligadas por ley a 
contratar a personas con dis-
capacidad, es decir, las opcio-
nes son muy pocas. Y eso tam-
bién se ve reflejado en la tasa 
de actividad de personas con 
discapacidad, que no llega al 

20%, siendo una de las más 
bajas de España. Además, el 
paro en personas con discapa-
cidad está por encima del 26% 
en Canarias, la tasa más alta 
de España. Uno de los moti-
vos es, precisamente, la poca 
cantidad de empresas con la 
obligación de contratar a per-
sonas con discapacidad. En 
Fuerteventura sospechamos 
que estos datos son peores de-
bido a la doble insularidad. 
-¿Cuáles son los datos 
que maneja Inserta Em-
pleo en materia de emplea-
bilidad en Canarias y en 
Fuerteventura?
-Contamos con una base de 
datos de 17.000 personas, lo 
que supone el 5,7% de la po-
blación activa en Canarias 
que puede participar del teji-
do laboral. En Fuerteventura 
calculamos que puede haber 
unas 7.000 personas con dis-
capacidad en edad laboral o 
que buscan empleo, si bien en 
Inserta Empleo hemos llegado 
solo a 400 personas que quie-
ren formar parte de ese tejido 
laboral. Ante la falta de opor-
tunidades, hay personas con 
discapacidad que buscan em-
pleo en otras islas. Además, 
a las empresas de Fuerteven-
tura les cuesta conseguir can-
didatos con discapacidad y es 
por esos que con el proyecto 
‘Talentos’ nos dirigimos tan-
to a la administración pública 
como a las asociaciones em-
presariales para propiciar el 
intercambio de información y 
valorar con las empresas qué 
puestos están solicitando y 
pueden ser cubiertos con per-

sonas con discapacidad for-
madas para ello. 
-¿Por qué las pymes no 
contratan a personas con 
discapacidad?
-Muchas veces es por falta 
de acceso a la población con 
discapacidad; no es fácil lle-
gar a los potenciales trabaja-
dores. Por otra parte, a veces 
es por desconocimiento de la 
propia persona con discapa-
cidad, porque no conoce los 
beneficios que supone con-
tratarle. A veces las personas 
con discapacidad, o sus fami-
lias, creen que no existen más 
opciones que las que les ofre-
cen a través de la ayuda eco-
nómica, pero no es así, ya que 
aportan muchas ventajas a sus 
potenciales empleadores, sin 
contar con el beneficio social 
que ello supone para el propio 
trabajador con discapacidad, 
que mejora en autosuficiencia 
y empoderamiento. 
-¿Cuál es el horizonte cerca-
no de Inserta Empleo?
-Nuestro objetivo es mejorar 
la empleabilidad de personas 
con discapacidad en un 30 o 
40% de cara al próximo ejer-
cicio. Eso se lograría dando 
mayor respuesta a las deman-
das de las empresas y forman-
do a las personas en función 
de esas demandas. En Fuer-
teventura atendemos actual-
mente a unas 40 personas y en 
total han sido 400. Sin embar-
go, son cifras muy bajas por-

que nos cuesta llegar a la po-
blación, hay una masa social 
que está oculta porque con-
sideran que no pueden traba-
jar. Sin embargo, su situación 
puede mejorarse y conseguir 
mayores beneficios económi-
cos y de inclusión social, lo 
que se traduciría en mejorar 
en el ámbito de las relacio-
nes y salir del entorno prote-
gido de la familia para ser más 
autosuficiente. 
-¿Qué papel juega Inserta 
Empleo en la mediación con 
las empresas?
-Desde Inserta Empleo ges-
tionamos el empleo con las 
empresas para facilitar o me-
jorar la inserción laboral de 
los trabajadores con discapa-
cidad; es decir, no solo traba-
jamos en la búsqueda de em-
pleo, sino que asesoramos a 
las empresas para que el pues-
to esté correctamente adapta-
do a las personas, además de 
tutorizarlas en aquellos casos 
que sean necesarios. Pero, por 
otra parte, nos encargamos de 
la formación, que certifica-
mos oficialmente, de las per-
sonas con discapacidad. Lo 
hacemos atendiendo a las de-
mandas de las empresas, ya 
que previamente hemos co-
nocido los perfiles requeridos 
por estas. Nuestro objetivo es 
que las personas tengan el me-
jor encaje posible en el puesto 
de trabajo y que las empresas 
seleccionen a sus candidatos 

por los criterios propios de ese 
puesto sin que la discapacidad 
sea un obstáculo. 
-Precisamente la formación 
reglada es un obstáculo para 
muchas personas con disca-
pacidad debido a su baja 
oferta en la Isla, ¿no cree?
-Cuando cumples 21 años la 
formación reglada no es una 
solución: cuando terminan la 
ESO existen muy pocos ciclos 
formativos adaptados que, por 
otra parte, disponen de pocas 
plazas. Además, no miran si 
esos ciclos son interesantes 
para el alumnado o si ofrecen 
salidas laborales. Cuando ha-
blamos de la universidad, la 
realidad es que solo un 15% 
de las personas con discapaci-
dad optan por los estudios su-
periores. En general, el aban-
dono escolar en personas con 
discapacidad es de los más al-
tos de España. Aquellas per-
sonas que quieran seguir estu-
diando una vez cumplidos los 
21 años tiene pocas opciones. 
ONCE y otras entidades son 
las que trabajan para ofrecer 
certificados oficiales que les 
brinda una opción de futuro. 
Sin duda, tiene que mejorar la 
formación reglada para que de 
esta forma también mejore la 
empleabilidad en Canarias de 
forma significativa. En 2022 
se realizaron en Canarias 800 
contratos a personas con dis-
capacidad; de esos, solo 15 
fueron en Fuerteventura. 
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Mónica Quintero REPORTAJE

Cuatro y media de la 
mañana. Se escucha 
un hilo de agua en-

trando en un bidón que lle-
va seco desde hace casi una 
semana (en algunos hoga-
res, hasta dos semanas). Con 
suerte, el agua da para la du-
cha y poner una lavadora; si 
no alcanza, habrá que seguir 
pidiendo favores aquí y allá 
para solventar lo último y de 
lo primero, lo de la ducha, con 
garrafas de agua, como en los 
últimos meses. Este, y otros 
peores, ha sido el día a día de 
muchas familias de La Lajita, 
Tarajalejo, Cardón, Las Her-
mosas, Marcos Sánchez,… 
en el sur de la Isla; de Villa-
verde, La Oliva, Tefía, Pla-
ya Blanca,… en el norte, por 
poner solo unos ejemplos. Es 
una realidad que, además, ha 
pintado mal en un verano es-
pecialmente caluroso, además 
de que ser la época del año en 
la  que la demanda de agua se 
dispara especialmente, si bien 
los graves problemas con el 
corte del suministro los está 
sufriendo la población desde 
la pasada primavera. 

Por tal motivo, el pasado 
30 de agosto, familias de di-
ferentes puntos de la Isla se 
concentraron a las puertas del 
Cabildo majorero exigiendo 
soluciones al problema del 
agua. Con garrafas vacías y 
al grito de “No más mentiras”, 
“El agua es salud” o “Agua, 
agüita, la Isla está sequita”, 
los manifestantes reclama-
ban soluciones inmediatas a 
un problema que se está pro-
longando cada vez más en el 
tiempo y que cada vez afecta a 
más hogares majoreros. 

En ese contexto, el grupo 
de Gobierno en el Cabildo, 
como principal responsable 
del Consorcio de Abasteci-
miento de Aguas a Fuerte-
ventura (CAAF), ha adoptado 
en mes y medio una serie de 
medidas para solventar de ur-
gencia este problema al mayor 
número de familias posibles. 

Por tal motivo, y en virtud de 
la emergencia hídrica (que se 
prorroga el 4 de septiembre), 
a principios de agosto se adju-
dicó la sustitución de los mó-
dulos Nº1 y Nº2 en la EDAM 
de Puerto del Rosario, de la 
que depende el 85% del sumi-
nistro insular; la reforma de 
los depósitos cuadrados de La 
Herradura (Puerto del Rosa-

rio) y los sistemas asociados 
a estos, el segundo vaso del 
depósito de Tamaragua y las 
redes de distribución en La 
Oliva-Lajares y La Oliva-Tin-
daya. Días más tarde se lici-
taron las obras de mejora en 
la red de transporte entre La-
jares-Morro Francisco y Cal-
deretilla-Tiscamanita, que 
alimenta a la mayor parte del 
sur. Para ello, el Cabildo in-
vierte una cantidad cercana a 

los 18,5 millones de euros. 
A ello habría que sumar la 

acción más inmediata y ur-
gente: la instalación de sendas 
desaladoras portátiles, una en 
Gran Tarajal y otra en La La-
jita, que producen 1.000 li-
tros cúbicos de agua desalada 
al día. Esta acción ha permi-
tido que, una semana después 
de su instalación, las familias 
de enclaves como La Lajita y 
una parte de su Valle o Tara-
jalejo vuelvan a tener algo pa-
recido a la normalidad. “Prác-
ticamente en todo el mes de 
julio no tuvimos agua”, de-
nuncia una vecina de La La-
jita, “y fue en la semana del 
7 al 13 de agosto cuando he-
mos empezamos a tener nor-
malidad. Esto ha sido un de-
sastre”, asegura.

No corren la misma suer-
te las casas de enclaves como 
Las Hermosas, Cardón, Gue-
repe o Guerime a donde no 
llega el agua por un proble-
ma de impulsión. “Hay agua, 
pero no llega a las casas por-
que le falta fuerza”, señala 
una familia del sur de la Isla 
afectada por los cortes. Ese 

es el gran escollo al que se 
enfrenta ahora la Consejería 
de Obras e Infraestructuras 
del Cabildo de Fuerteventu-
ra. Según explica su respon-
sable, Blas Acosta, “una vez 
que hemos resuelto tener agua 
en los depósitos de La Lajita 
y Tarajalejo, que son los en-
claves con mayor demanda, 
se está cambiando el senti-
do de la aportación del agua 
de manera que, una vez que 
esté purgado el sistema para 
quitar el aire de los conduc-
tos, el agua irá directamente 

a esos diseminados a través 
de la conducción de viene del 
norte hacia el sur”. Algo simi-
lar ocurrirá con los disemina-
dos próximos a Gran Tarajal, 
como son Las Casitas, Juan 
Gopar o Tirba, ya que una vez 
que se haya mejorado el alma-
cenamiento de agua en Gran 
Tarajal, se revertirá el proce-
so de distribución hacia estos 
y otros diseminados. 

   
PICABAS. Estas acciones 
se complementarán con 
otras que se licitarán en los 

“No más mentiras”, “El agua es salud”: la 
Isla reclama soluciones a los cortes de agua 

El Cabildo majorero instala sendas desaladoras portátiles en Gran Tarajal y La Lajita, además de adjudicar por 
la vía de urgencia una decena de obras, como primer paquete de medidas para frenar el desabastecimiento

Vecinos de Fuerteventura se manifiestan frente a las puertas del Cabildo reclamando una solución inmediata a los problemas del agua.

Fuerteventura
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La presidenta insular explica las medidas adoptadas por el Cabildo.

Con la instalación 
de las desaladoras 
portátiles, en La 
Lajita empezaron a 
tener “normalidad”



El primer paquete de 
obras, adjudicadas el 

pasado mes de agosto por el 
Cabildo majorero que pre-
side Lola García, en vir-
tud de la emergencia hidrí-
dica, incluye las siguientes 
acciones: 
-Ftv III- EDAM Puer-
to del Rosario. Sustitución 
de los Módulos Nº1 y Nº2 
(2.500.000 euros): 12 meses 
de ejecución
-Proyecto nuevo son-
deo de captación de mar 
EDAM  Pto. del Rosario 
(1.907.755 euros): 12 meses 
de ejecución
-Reforma depósitos cua-
drados de La Herradura 
(2.785.075 euros): 10 meses 
de ejecución
-Reforma del cuarto de ins-
talaciones de los depósitos 
cuadrados de La Herradura 
(2,176.535 euros): 12 meses
-Ampliación de potencia 
en el Centro de Transfor-
mación de La Herradura 
(139.772 euros): 12 meses 
de ejecución
-Reparación del segundo 

Obras adjudicadas en virtud de la emergencia hídrica

Adargoma Hernández, consejero de Aguas; Lola Garía, presidenta del Cabildo; y Blas Acosta, consejero de Obras.

ciones y los retrasos y quien 
confirmó que para todas las 
adjudicaciones relacionadas 
con este asunto “el procedi-
miento que se utilizará es el 
de urgencia”.  

varo del depósito de Tama-
ragua (30.000 euros): 2 me-
ses de ejecución
-Conducción por grave-

dad La Oliva-Tindaya 
(1.234.851 euros): 10 meses 
de ejecución
-Conducción por grave-

dad del depósito de La Oli-
va al depósito de Lajares 
(1.200.000 euros): 10 meses 
de ejecución
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empezará el cambio de ins-
talaciones obsoletas por las 
nuevas. 

- En el municipio de Puerto 
del Rosario se prevé estabili-
zar la producción y distribu-

ción de agua en 5 meses. 
-Antes de abril de 2024 es-

tarán en licitación el 80% de 
las obras hidráulicas del PI-
CABAS que tengan asigna-
ción presupuestaria. 

CALENDARIO. Paralelamente a 
las adjudicaciones, el Cabildo 
maneja un calendario por el 
que se empezarán a ver nue-
vas mejoras: 

-Entre septiembre y octubre 

-Conexión del depósito de 
Morro Francisco con La-
jares (1.800.000 euros): 12 
meses de ejecución

próximos meses como la am-
pliación de la desaladora de 
Puerto del Rosario, con 6.000 
metros cúbicos diarios más, o 
la de Corralejo; la puesta en 
marcha de nuevos espacios de 
producción y almacenaje o la 
renovación integral del siste-
ma de distribución. Son obras 
incluidas en el Plan Insular 
de Cooperación en Actua-
ciones de Abastecimiento de 
Agua (PICABAS), un conjun-
to de obras que durante la le-
gislatura pasada se modificó 
hasta en cuatro ocasiones sin 
una justificación clara y que 
lo único que consiguió fue el 
retraso de su ejecución. “So-
mos conscientes de las enor-
mes dificultades por las que 
está pasando la población de 
Fuerteventura. Por este mo-
tivo, como grupo de Gobier-
no hemos trabajado desde el 
primer momento para dar ce-
leridad y urgencia a las ac-
tuaciones que han sido de-
terminadas como inmediatas 
por la comisión técnica del 
PICABAS”, explica la presi-
denta del Cabildo majorero, 
Lola García, quien asegura 
que se acabaron las modifica-

Manifestantes expresan a Lola García, presidenta del Cabildo, los graves problemas que sufren en sus hogares por la falta de agua.



Un audio invita a disfrutar de 
Lobos con responsabilidad

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

CASI 1.000 EN LA TIENDA DE ARTESANÍA DEL AEROPUERTO. Casi un 
millar de personas han adquirido productos en la nueva tienda de Artesanía y Pro-
ducto Local que abrió el pasado mes de junio en la zona de salidas internacionales 
del Aeropuerto de Fuerteventura. Se trata de un recurso habilitado por el Cabildo 
de Fuerteventura permite dar a conocer y comercializar los productos del campo 
majorero y artesanal de la Isla.

Parque Natural del Islote de Lobos.

JUAN JIMÉNEZ

Puerto (del Rosario) de 
Interés del Estado

Nunca he creído realmente en esa vieja teoría de la constante discrimi-
nación de Fuerteventura en cualquier institución supra insular, pero 
cuando asistimos a decisiones tan peregrinas como la anulación taxa-

tiva de Puerto del Rosario en el órgano de la toma de decisiones sobre el desa-
rrollo portuario de nuestra isla, en el provincial y en el autonómico, empiezo a 
creer en oscuros intereses económicos que nos son manifiestamente adversos, 
por palpables evidencias. 

La sorprendente decisión del Gobierno de Canarias de dejar fuera del Conse-
jo de Administración de la Autoridad Portuaria de Las Palmas a Fuerteventura 
resulta, a todas luces, absolutamente injusta e incomprensible, porque cuando 
hablamos de Puerto del Rosario hablamos, por extensión, aún más en este caso, 
de la Isla, ya que la referencia portuaria preeminente se halla en la capital.

No es, pues, una cuestión de quien gobierne, o no, en la comunidad autóno-
ma canaria; es una cuestión de necesidad y de justicia, de saber que se comete 
un atropello cuando se aparta el conjunto de los intereses comerciales y econó-
micos de una de las tres islas de la provincia al desdeñar su puerto, el germen 
en torno al cual toma forma el desarrollo de gran parte de sus pistas de futuro.

Tengamos en cuenta que el puerto de Puerto del Rosario es el único de inte-
rés del Estado en nuestra isla y uno de los cuatro en nuestra provincia. Es ab-
solutamente necesario que Puerto del Rosario tenga una plaza en el Consejo de 
Administración de la Autoridad Portuaria de Las Palmas, tal y como ha venido 
siendo en los últimos lustros, sustanciada en la representación que ostenta su 
alcalde y así recogido en sus estatutos.

Dicha forzada ausencia no solo es una ofensa a Puerto del Rosario, sino a  
toda Fuerteventura, puesto que nuestro puerto es uno de los cuatro de interés 
del Estado en toda la provincia y, obviamente, el único con esa consideración 
en nuestra isla, razón por la cual también se establece la presencia en el órga-
no oficial -Consejo de Administración de la Autoridad Portuaria- que rige los 
destinos de las principales plataformas portuarias de Las Palmas, entre las que 
figura la capital majorera.

En los últimos años se han llevado a cabo diversas inversiones de distinta ín-
dole en nuestro puerto, síntoma inequívoco de la importancia y de la proyec-
ción que se le da, así como de su creciente volumen de movimiento comercial y 
económico. No obstante, el Fondo Europeo de Desarrollo Regional ha cubierto 
el 85% de lo invertido en Fuerteventura, variable que indica su estatus y poten-
cial. Así, el desarrollo y mejora de nuestras infraestructuras son un síntoma de 
que tenemos un puerto vivo y activo con el que atraer nuevos flujos económicos. 

Por ello, dentro del ambicioso ‘Plan de Empresa 2020-2024’, está en proceso 
de evaluación ambiental el dique del muelle comercial (32 millones de euros) en 
nuestro puerto. Igualmente, a modo de ejemplo, la obra del acondicionamiento 
de la zona de operaciones de la terminal del muelle comercial comenzó el 19 de 
febrero de 2021 y finalizó el 13 de diciembre de 2021. Otra muestra de esa pu-
janza es el proyecto ‘Suministro e instalación de luminarias LED con sistema de 
telegestión para la renovación energética de la infraestructura del alumbrado ex-
terior del Puerto’, que ha recibido una financiación Feder de 533.787,21 euros.

Por otro lado, como plasmación de todo lo argumentado, no podemos obviar 
la posición geo estratégica de nuestro puerto, que lo sitúa entre los más impor-
tantes del Estado en relación a su situación fronteriza y de expansión econó-
mica, razón por la que, entre otros motivos relacionados con su crecimiento y 
actividad, ostenta la condición que lo sitúa entre los cuatro más importantes de 
la provincia.

No vamos a parar hasta lograr obtener la representación que Puerto del Ro-
sario y Fuerteventura han mantenido y merecen como uno de los puertos más 
importantes y de mayor proyección, en relación a su posición dentro de nuestra 
provincia, en el contexto de Canarias y en el conjunto estatal. 

En los últimos años he representando a nuestro municipio, a la capital de la 
Isla, en el Consejo de Administración de la Autoridad Portuaria de Las Palmas, 
defendiendo sus intereses y los de Fuerteventura. Hoy debe hacerlo el alcalde 
que me ha sucedido en la responsabilidad institucional. Lo hemos reclamado y 
lo seguiremos exigiendo hasta lograr dicha condición. 

Ya está bien de discriminar a Puerto del Rosario y a Fuerteventura. No vamos 
a permitir un atropello a los intereses de Puerto del Rosario, a los intereses majo-
reros, puesto que la decisión que lo ha provocado es absolutamente inadmisible. 

LOBOS

El Cabildo de Fuerteventura, a tra-
vés de la Consejería de Medio Am-
biente, ha facilitado a las embarca-
ciones comerciales que viajan al 
Parque Natural del Islote de Lobos 
un audio de concienciación que es 
reproducido durante el trayecto y 
que invita a disfrutar de “este ex-
cepcional paraíso ayudando a con-
servarlo”. En una acción sosteni-
ble, el audio sustituye a los folletos 
de papel que se entregaban a los 
visitantes que acudían a esta área 
protegida.

El objetivo de la Consejería de 
Medio Ambiente es informar de los 
enormes valores paisajísticos, na-
turales, etnográficos y geológicos 

que atesora el Islote de Lobos, al 
tiempo que se hace un llamamiento 
a los visitantes para cuidar el entor-
no y visitar este espacio único sin 
dejar huella. El mensaje se transmi-
te tanto en español como en inglés, 
con el objetivo de llegar al mayor 
número posible de destinatarios.

En el mensaje se informa sobre 
las 500 hectáreas de impresionan-
te paisaje natural, playas, salada-
res, montañas y formaciones vol-
cánicas que forman parte del Islote 
de Lobos. Asimismo, se hace saber 
al visitante la presencia de las in-
numerables especies de fauna sil-
vestre y de flora que conviven en 
este espacio, entre las que destaca 
la siempreviva (Limonium bollei).
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Canarias y Cabo Verde acuerdan reforzar las 
alianzas estratégicas de la Macaronesia

Redacción
S/C DE TENERIFE

El presidente de Canarias, 
Fernando Clavijo, y el primer 
ministro de Cabo Verde, Ulis-
ses Correia, han acordado re-
forzar la alianza estratégica 
que mantienen los cuatro ar-
chipiélagos que constituyen la 
Macaronesia. Durante un en-
cuentro, ambos mandatarios 
acordaron celebrar el próximo 
año dos cumbres del máximo 
nivel institucional con el obje-
tivo de dar un nuevo impulso a 
las relaciones históricas entre 
Canarias, Cabo Verde, Madei-
ra y Azores.

Los cuatro archipiélagos 
comparten un área geográfi-
ca en el Atlántico medio en la 
que desde hace años trabajan 
juntos en busca de sinergias 
que refuercen sus vínculos 

institucionales, económicos y 
culturales. Para afianzar esa 

Fernando Clavijo y Manuel Domínguez reciben al representante de Cabo Verde.

lEn la primavera de 2024 Canarias acogerá una Cumbre con Azores, Madeira y Cabo Verde

Canarias

Hospital General de Fuerteventura.

Los pacientes del Hospital 
majorero valoran con un 8,94 de 
media los servicios sanitarios y 
administrativos del centro
PUERTO DEL ROSARIO

El Hospital General de Fuer-
teventura, adscrito a la Conse-
jería de Sanidad del Gobierno 
de Canarias, ha recibido una 
nota global de 8,94 puntos en 
la Encuesta de Satisfacción al 
Alta Hospitalaria (ESAH) co-
rrespondiente a 2022.

En esta ocasión, la ESAH 
del pasado año en el Hospital 
General de Fuerteventura se 
llevó a cabo con una muestra 
de 345 pacientes. De este to-
tal, el 54,4 % eran mujeres y el 
restante 45,6 %, hombres. En 
cuanto a los grupos de edad, 
la franja de entre 20 y 39 años 
fue la de mayor porcentaje de 
participantes con el 26,1 %. 
Le siguen los usuarios de en-
tre 50 y 69 años, que represen-
tan el 25,8 % de las personas 
encuestadas.

En relación a los servicios 
hospitalarios mejor valora-
dos por los pacientes en 2022, 

destacaron Urología, Gineco-
logía y Pediatría con una pun-
tuación de 9,81; 9,35 y 9,10, 
respectivamente.

El 99,1 % de las personas 
encuestadas valoró de for-
ma positiva la atención médi-
ca recibida. Mismo porcenta-
je de satisfacción que obtuvo 
la atención del personal de 
Enfermería.

Por otro lado, el 72,3 % de 
los participantes aseguró co-
nocer el nombre de su médico 
y el 96,2 % afirmó que los pro-
fesionales del centro hospita-
lario se dirigieron a ellos por 
su nombre.

En cuanto al trato por par-
te del personal de adminis-
tración, el 97,2 % de los par-
ticipantes en la encuesta se 
mostró satisfecho con el mis-
mo; el 98,4 % lo estuvo con 
el de los celadores y el 98,2 % 
con el trato de la plantilla de 
limpieza.

Redacción
CANARIAS

El Instituto Canario de He-
modonación y Hemotera-
pia (ICHH) registró en los 
primeros siete meses del 
2023 más de cuatro mil 
nuevos donantes. En total, 
entre enero y julio de este 
año el ICHH contabilizó 
4.482 donantes ‘de prime-
ra vez’.

El 54,04% de estas nue-
vas donaciones se produjo 
en la provincia de Las Pal-
mas, frente al 45,96% re-
gistrado en la provincia de 
Santa Cruz de Tenerife. 

En cuanto a la edad de 
estos donantes primeri-
zos, cabe destacar que el 
50,06% de las personas 
que donaron sangre por 
primera vez tienen entre 
18 y 33 años.

El ICHH alcanza 
los 4.482 nuevos 
donantes entre 
enero y julio

unidad de acción, Clavijo y 
Correia  acordaron celebrar en 

la primavera de 2024 la terce-
ra Cumbre de la Macaronesia. 

El 98,8 % de los usuarios 
aseguró que el personal del 
centro fue respetuoso con su 
intimidad y el 91,9 % valoró 
positivamente el tiempo de las 
visitas familiares.

El 96,2 % de los usuarios 
mostró su satisfacción con la 
información recibida sobre la 

tiempo que pudieron perma-
necer con sus hijos.

Mientras, en el de Obstetri-
cia el 96,7 % de las partici-
pantes aseguró haber recibido 
información sobre los cuida-
dos del recién nacido y sobre 
los beneficios de la lactancia 
materna.

evolución de su situación mé-
dica y el 96,1 % con la relativa 
a los tratamientos y cuidados a 
seguir en el domicilio, una vez 
se van de alta hospitalaria.

En cuanto al bloque del ser-
vicio de Pediatría, el 100 % 
de las pacientes encuestadas 
mostró satisfacción por el 



Cristina Valido, durante la audiencia con el Rey Felipe VI. 

LA FOTONOTICIA

ESTRATEGIAS SOCIALISTAS CON EL SECTOR PRIMARIO. Manolo Fumero, portavoz socialista de 

la Comisión de Agricultura del Parlamento de Canarias mantuvo una reunión con Blas Acosta, secretario 
general de los socialistas majoreros, y José Cabrera, secretario de Políticas Municipales de la CEI, para 
coordinar accio-nes y estrategias relacionadas con el sector primario.

MADRID

La diputada de Coalición Ca-
naria (CC), Cristina Valido, 
señaló tras la audiencia con el 
Rey Felipe VI que “mantene-
mos la misma hoja de ruta y 
el mismo documento que pu-
simos sobre la mesa de los dos 
partidos que aspiran a la Pre-
sidencia del Gobierno del Es-
tado. La firma de la “agenda 
canaria” es condición obliga-
toria para aquellos que quieran 
contar con nuestro apoyo en el 
caso de que se plantee una se-
sión de investidura”.

“Nosotros”, subrayó Valido, 
“a diferencia de otras forma-
ciones políticas, hemos actua-
do con transparencia desde el 
minuto uno. Tanto unos como 
otros saben qué es lo que exi-
gimos para Canarias. Está en 
nuestra agenda, pero también 
en los actuales Presupuestos 
Generales del Estado de 2023. 
Y si quieren contar con nues-
tro voto saben lo que tienen 
que hacer”.

La diputada nacionalista ex-
plicó que tras la votación en 
el Congreso “se abrió un nue-
vo periodo de negociación. En 
aquella ocasión, apoyamos al 
PP para que presidiese la Mesa 
del Congreso, pero ahora nos 
encontramos en una nueva 
etapa para la investidura del 

futuro presidente. Y, en este 
nuevo contexto, mantenemos 
la mano tendida a los dos aspi-
rantes por responsabilidad con 
nuestros electores y la tierra a 
la que representamos”.

Valido agregó, a este res-
pecto, que “acudiremos con 
nuestras propuestas a las ne-
gociaciones a las que seamos 
convocados. Con las mismas 
de siempre. Y tendrán que 

CC confirma al Rey que el PP de Feijoó se ha 
comprometido con la agenda canaria

•Los nacionalistas exponen que este es un requisito indispensable para contar con su voto

NC reta al Gobierno a mantener el nivel 
de desempleo por debajo del 10%
S/C DE TENERIFE

La diputada de Nueva Cana-
rias-Bloque Canarista (NC-
bc) por Fuerteventura, Nata-
lia Santana, aseguró que “le 
corresponde al actual Gobier-
no en estos próximos cuatro 
años continuar en la senda de 
crecimiento económico y del 
empleo llevada a cabo por el 
Pacto de Progreso para llevar-
nos a cifras de desempleo por 
debajo del 10%”. Al respecto 
recordó que Canarias alcanzó 
una cifra histórica en materia 
de empleo, según los datos de 
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asumirlas si quieren nuestro 
voto. El PP se ha comprome-
tido a firmar nuestra “agenda 
canaria” y el PSOE sabe qué 
es lo que tiene que hacer. De-
ben empezar cumpliendo con 
la transferencia de las parti-
das que figuran en las cuentas 
del Estado de este año y que, 
inexplicablemente, se mantie-
nen bloqueadas por parte del 
Gobierno”.  

la EPA del pasado mes de ju-
lio, con casi un millón de ocu-
pados y situando el desempleo 
en el 15,25%, frente al 21% 
que tenía en el II Trimestre de 
2019. Considera muy relevan-
te reducir la tasa de paro feme-
nino y juvenil, así como insis-
tir en la mejora de la calidad, 
tanto en estabilidad como en 
crecimiento salarial.

Según la diputada “salimos 
de una legislatura compleja, 
llena de circunstancias adver-
sas y, aun así, nos encontramos 
con más personas trabajando”.

La diputada indicó que 
“CC, al igual que hemos he-
cho en anteriores ocasiones, 
afrontamos esta investidu-
ra con un enorme sentido de 
Estado. Nosotros, pase lo que 
pase, vamos a trabajar siempre 
para garantizar la estabilidad y 
para que podamos contar con 
un Gobierno que sea capaz de 
afrontar los difíciles retos a los 
que nos tendremos que enfren-

tar en los próximos años” “No 
aceptamos, por tanto, leccio-
nes de aquellos que, tras unas 
negociaciones en las que ha 
habido más oscurantismo que 
transparencia, nos acusan de 
habernos derechizado. Nues-
tro partido ha estado siempre 
en la lucha contra la violencia 
de género o en el apoyo de las 
políticas LGTBI, siempre a fa-
vor de los derechos sociales”.



Septiembre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 21

El Cabildo inyecta 
1,3 millones para la 
actividad económica

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería de Promoción 
Económica y Fomento del 
Empleo del Cabildo de Fuer-
teventura ha concedido 1,3 
millones de euros en ayudas 
al fomento de la contratación 
y para la puesta en marcha de 
iniciativas empresariales en la 
Isla. La presidenta del Cabil-
do, Lola García, explicó que 
“son casi 290 autónomos, pe-
queñas empresas y emprende-
dores los que recibirán la ayu-
da entre las dos convocatorias 
que, por primera vez, han sa-
lido al mismo tiempo y en el 
mismo año”.

“Esto nos permite tener un 
plan de choque desde el Ca-

bildo para seguir recuperando 
la tan maltrecha situación del 
tejido empresarial de Fuerte-
ventura, golpeado por el en-
carecimiento de los costes del 
transporte de mercancía y los 
costes energéticos”, añadió 
García.

Por su parte, la consejera in-
sular del Área, Nuria Cabre-
ra, apuntó que “conceder es-
tas ayudas era una de nuestras 
máximas prioridades desde 
Promoción Económica y Fo-
mento del Empleo. Son unas 
subvenciones muy necesarias 
que permitirán generar activi-
dad económica y combatir el 
desempleo en la Isla”. “Des-
de esta área seguiremos inci-
diendo en políticas de empleo 
y fomento del emprendimien-

lCasi 290 autónomos y pymes recibirán la 
ayuda concedida por la Consejería insular de 
Promoción Económica y Fomento del Empleo

Economía

Lola García y Nuria Cabrera, consejera de Promoción Económica y Fomento del Empleo.

Llegar hasta aquí no ha sido un camino llano, pero aquí estoy un 
año después celebrando el primer aniversario de Clínica Laura 
Perdomo.

Tampoco fue fácil decidir la que sería mi profesión. Por mi mente inde-
cisa de dieciocho años pasaron varias opciones, todas enfocadas en mejo-
rar la calidad de vida de las personas, hasta que llegó Nutrición Humana 
y Dietética y se fijó como una chincheta en un corcho. Así, estudié el gra-
do en Madrid y me especialicé con un máster de Nutrición Clínica, el cual 
continúo diariamente completando con títulos de alimentación antiinfla-
matoria y de dieta baja en FODMAP, entre otros.

Me emociona tanto pensar en lo mucho que he aprendido durante mi vida 
de estudiante y de la fortuna que he tenido de poder relacionarme con tan 
buenos profesionales que hoy, y sumado a un gran trabajo personal dia-
rio, me permito presumir de una visión actualizada, basada en la evidencia 
científica, sin juicios e integrativa, de la nutrición.

La nutrición clínica va más allá del peso de la báscula. Esta es tan com-
pleja que no basta con reducirla a ‘comer o dejar de comer’, sino que hay 
que tener en cuenta innumerables factores, entre los que destacan cómo se 
encuentra tu microbiota, tu estado anímico y tu estrés diario, tu mal dor-
mir y tu sedentarismo.

Con ella busco la prevención y el tratamiento nutricional de diferentes 
enfermedades como pueden ser la diabetes, la hipertensión y la hiperco-
lesterolemia; sin olvidar la dietoterapia del famoso sobrecrecimiento bac-

teriano, de la gastritis o del síndrome de intestino irritable, por ejemplo. 
Asimismo, ayudo a mantener y potenciar la salud en personas sin patolo-
gías en diferentes etapas y situaciones de la vida, ya sea en el embarazo, 
en la recuperación de una cirugía o en el aumento de la masa muscular 
tanto para un objetivo deportivo como para la protección  de los huesos en 
la menopausia.

En definitiva, te ayudo a mejorar tu calidad de vida. Así que no te pos-
pongas más y date la merecida oportunidad de comenzar a cuidar tu salud 
conmigo en lo que me apasiona presentar: Tips de una nutri.

Tips de una nutri por Laura Perdomo

Más allá del número de
 la báscula

to para ayudar a salir adelante 
a emprendedores y pequeñas 
empresas de Fuerteventura”.

De esta manera, se conce-
den 800.000 euros en subven-
ciones al fomento de la con-
tratación, que permiten a los 
beneficiarios sufragar los cos-
tes salariales del personal con-
tratado, así como las cargas de 
la Seguridad Social que de-

ben abonar cuando contratan 
nuevo personal. Para su con-
cesión, se tuvo en cuenta cri-
terios como la contratación de 
personas con diversidad fun-
cional, demandantes de primer 
empleo menores de 35 años o 
mayores de 45, entre otros. 

En cuanto a la línea de ayu-
das al fomento de las iniciati-
vas empresariales, se conce-

den más de 541.340 euros, de 
los que 241.340 euros van des-
tinados a sufragar los gastos 
de puesta en marcha de la ac-
tividad y de la cotización a la 
Seguridad Social en régimen 
de los trabajadores autóno-
mos, mientras que los 300.000 
euros restantes son para sub-
vencionar la dotación inicial 
en activos fijos.



Autoridades políticas junto a Carla Brito y su familia.

PUERTO DEL ROSARIO

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, y el alcalde de 
Puerto del Rosario, David de 
Vera, recibieron a la majore-
ra Carla Brito, joven promesa 
que ha emergido como figu-
ra destaca del baloncesto fe-
menino a nivel internacional. 
En el acto estuvieron presen-
tes, además, el consejero de 
Deportes, Luis González; y 
el concejal de la misma área, 
Juan Jiménez; además de di-
versos consejeros y conseje-
ras de la Corporación insular.

Carla Brito regresó a Fuer-
teventura tras obtener el títu-
lo de subcampeona del mundo 
Sub 19 y bronce en el Euro-

basket Sub 20. La joven, que 
comenzó su carrera deportiva 
en el CB Amuley, actualmente 
forma parte de las ‘Bulls’ de la 
Universidad de South Florida, 
en Estados Unidos, donde ha 
logrado capturar la atención y 
el respeto de los aficionados 
gracias a su dedicación, talen-
to y pasión por el baloncesto.

La presidenta insular, Lola 
García, mostró el orgullo que 
representa “recibir a una de-
portista majorera de tan alto 
nivel, que ha representado a 
nuestra isla en ambos torneos 
de renombre internacional, lo-
grando grandes resultados”.

Tras desempeñar un gran 
papel en el Mundial de Balon-

Cabildo y Puerto del Rosario 
homenajean a Carla Brito

ANTIGUA

El salón de plenos del Ayun-
tamiento de Antigua acogió 
el homenaje al Club de Lucha 
Unión Antigua, campeones re-
gionales de la Liga Disa Go-
bierno de Canarias. 

El alcalde, Matías Peña, hizo 
entrega de una placa conme-
morativa al mandador y presi-
dente del CL Unión Antigua, 
Raimundo García, felicitando 
“el merecido éxito como cam-
peones de Canarias, no gracias 
a uno u otro destacado lucha-

Antigua recibe al Campeón de 
Canarias, el CL Unión Antigua

dor, sino gracias a un equipo, 
y a un empuje común”. 

Por su parte, el concejal de 
Deportes, Samuel Torres, afir-
mó que “la trayectoria de éxi-
tos del Unión Antigua no va a 
quedar aquí, sino que aún son 
más éxitos y ligas regionales 
las que nos brindarán con gran-
des momentos, que se ganen o 
no, se vivirán y disfrutarán”. 

El Ayuntamiento destina 
una subvención nominada de 
40.000 euros al Unión Antigua 
para la próxima temporada.

Los responsables municipales visitan los trabajos finalizados.
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cesto Sub 19, donde el equi-
po español alcanzó la segun-
da posición tras enfrentarse en 
la final contra el conjunto es-
tadounidense, la promesa ma-
jorera Carla Brito fue convo-
cada para integrar la selección 
nacional femenina en el Euro-
basket Sub 20. En este segundo 
campeonato, la joven majore-
ra realizó grandes actuacio-
nes, contribuyendo de manera 
significativa al desempeño fí-
sico y estratégico del conjun-
to sobre la cancha de juego.

Desde la Institución insular, 
se reconoce el desempeño de-
mostrado por Carla Brito en 
ambos torneos y por llevar con 
orgullo el nombre de la Isla.

Pájara sustituye el césped 
del campo de fútbol de 
Morro Jable
MORRO JABLE

El Ayuntamiento de Pájara 
ha finalizado los trabajos de 
sustitución del césped artifi-
cial del campo de fútbol de 
Morro Jable, dando paso a 
una nueva superficie de jue-
go que permitirá el comienzo 
de la temporada en las mejo-
res condiciones.

El alcalde de Pájara, Ale-
jandro Jorge, acompañado 
por el primer teniente de al-
calde y concejal de Obras, 
Alexis Alonso; el concejal de 
Deportes, José Benito Alon-
so; y las concejalas de Eco-
nomía y Cultura, Kathaisa 
Rodríguez y Raquel Acosta, 
respectivamente, visitaron 
las instalaciones para com-
probar de primera mano el 

resultado final de las obras.
El concejal de Deportes, 

José Benito Alonso, destacó 
que este espacio “es la ins-
talación deportiva más con-
currida del Municipio, por lo 
que era fundamental culmi-
nar las actuaciones para que 
niños, niñas y jóvenes pue-
dan acudir a entrenamientos 
y partidos”. 

El responsable de Obras, 
Alexis Alonso, anunció que 
las actuaciones de mejora 
de las instalaciones deporti-
vas del Municipio continua-
rán en los campos de La La-
jita, Pájara y Costa Calma y 
subrayó que “este césped se 
debía cambiar hace años y se 
ha trabajado para finalizar la 
sustitución cuanto antes”.

Momento del homenaje que el Ayuntamiento de Antigua rindió a los campeones CL Unión Antigua.



CANARIAS

La Consejería de Educación, 
Formación Profesional, Acti-
vidad Física y Deportes del 
Gobierno de Canarias, a tra-
vés de la Viceconsejería de 
Actividad Física y Deportes, 
está tramitando una modifi-
cación de crédito para incre-
mentar las partidas previstas 
en la subvención para despla-
zamientos de los deportistas 
canarios.

La medida responde a la ne-
cesidad detectada tras el gran 
número de solicitudes recibi-
das para desplazamientos en-
tre el 1 de diciembre y 31 de 
marzo, que se corresponden 

con el denominado período 
dos de la convocatoria.

En concreto, el suplemen-
to de crédito en tramitación 
asciende a 244.102,95 euros, 
que se sumarán a la partida de 
2.300.000 euros inicialmen-
te prevista en el presupues-
to de la Dirección General de 
Deportes.

El aumento del número de 
solicitudes que se ha produ-
cido en el segundo período 
alcanza el 60% del total de 
la partida inicial, lo que hace 
necesario esta modificación 
para responder al mayor nú-
mero posible de peticiones, 
cubrir el máximo de traslados 
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Eduardo Figueroa se 
une a la Selección 
Española en el Europeo 
celebrado en Jerusalén

Eduardo Figueroa, en el Europeo celebrado en Jerusalén.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El joven atleta Eduardo Figue-
roa Morera participó los pasa-
dos días 7 al 10 de agosto en el 
Campeonato Europeo de Atle-
tismo Sub 20, que tuvo lugar 
en Jerusalén. El deportista, 
que se inició en esta disciplina 
con el Club Maxoathlon (ac-
tualmente está federado en el 
Playas de Castellón, en la Co-
munidad Valenciana), se es-
trenó con la Selección Espa-
ñola de Atletismo logrando 
una décimo octava posición 
en la clasificación general, 
fruto del esfuerzo, la discipli-
na y la constancia.

Durante el campeonato con 
la roja, Figueroa Morera al-
canzó además cuatro marcas 
personales nuevas.

Este nuevo hito en el currí-
culo deportivo del atleta ma-
jorero se suma a otros como 
el oro en el Campeonato de 
España Sub 20 en combina-

das, alcanzado el pasado mes 
de marzo, o el Campeonato de 
España en la categoría Sub 20 
obtenido en 2022 durante la 
competición celebrada en An-
tequera (Málaga). 

LA FOTONOTICIA

EUSEBIO LEDESMA RENUEVA CON EL CL MAXORATA. Por sexto año consecutivo, el Club de Lucha 
Maxorata seguirá contando entre sus filas con el Puntal A Eusebio Ledesma Perez. El pasado mes de agosto se 
produjo su renovación y desde el club de Tarajalejo aseguran que “seguiremos un año más con el espectáculo 
asegurado en el terrero Pedro Sánchez”.

El Gobierno amplía la partida de las  ayudas 
para los desplazamientos de los deportistas

y atender a las necesidades 
de los deportistas canarios. 

El objeto de esta línea 
de subvenciones es cola-
borar en los gastos de des-
plazamiento a actividades 
deportivas de clubes, aso-
ciaciones, federaciones y 
deportistas a título indivi-
dual, lo que incluye compe-
ticiones de carácter interin-
sular, estatal e internacional, 
así como entre comunidades 
autónomas con selecciones 
territoriales y actividades de 
tecnificación. Este apoyo re-
fuerza las competiciones de 
carácter regional y la movi-
lidad de deportistas.



Imagen del cementerio del antiguo Puerto Cabras.

LA FOTONOTICIA

‘MAXO ARTE JOVEN TOUR’ LLEGA A GRAN TARAJAL. La exposición itinerante ‘Maxo Arte Joven 
Tour’, que recorre Fuerteventura, ha llegado a la Biblioteca Insular de Gran Tarajal, donde se podrá visitar 
hasta el próximo 8 de septiembre.

Cultura
Valoran fórmulas para recuperar el 
patrimonio histórico de la capital

VIOLETA CHACÓN

El pan de plátano

Manual de Supervivencia

Hasta hace nada, iniciaba septiembre con espíritu de es-
tudiante y recitaba aquella frase de: para los que hemos 
sido estudiantes la mayor parte de nuestra vida... y re-

sulta que ya no. Ya no la puedo seguir diciendo porque no es 
verdad. La vida ha ido pasando y la mayoría de lo que he vivido 
he sido persona unas veces currante, otras veces currada, pero 
la etapa de estudiante se quedó muy atrás ya y, además, es una 
etapa más o menos corta comparada con el resto de etapas que 
he vivido. No me hagan hacer cuentas, que tampoco hay que en-
sañarse con según qué aspectos de la vida. 

Hay que dejar claro que una cosa es ser estudiante y otra muy 
diferente es seguir aprendiendo. Estudiante formal, pues lo que 
digo, hace tiempo que dejé de serlo. Lo de aprender es harina de 
otro costal. A esa faceta me niego a renunciar. Aprender cual-
quier cosa es uno de los principales motores de motivación en 
mi día a día. Y me da la sensación de que si llega el día en el que 
ya no me apetezca aprender más, ya poco sentido le encontraré 
a estar por esta roca que da vueltas. 

La cuestión es que septiembre huele a libros y a lápices recién 
afilados. A listas de materiales y libretas que hay que comprar. A 
subirse las mangas para sacar el rollo de plástico adhesivo para 
forrar los libros y procurar una buena técnica que haga que no se 
acumule el aire y quede todo lleno de burbujas. La banda sono-
ra de este mes son los suspiros de los progenitores que hacemos 
ingeniería financiera para acomodar tanto gasto, y que también 
hacemos tretis con las obligaciones, las extraescolares y todo lo 
que llevamos a cuestas. Y yo solo tengo una estudiante a la que 
atender. Abrazo reconfortante a todas las familias de más de un 
estudiante que afrontan este mes con la mejor cara posible. 

Suelo abordar el mes como si fuera un ensayo de poner el con-
tador a cero. Volver a acomodar rutinas, implantar hábitos... la 
comida saludable y todos los buenos propósitos que nos hici-
mos en enero y que se nos han olvidado por el camino. Intentar 
recuperar de alguna forma todo el tiempo y los resbalones que 
hemos ido teniendo durante el año. 

Septiembre a mí me hace sentir esperanzada, con la sensa-
ción de que todavía podemos arreglar el año, de que no todo 
está perdido. 

En este caso, a mí, la esperanza me sabe a pan de plátano. 
Para hacer un pan de plátano se necesitan tres plátanos madu-

ros. No maduros de los que están amarillos. No. Los que nece-
sitamos son los que están requetemaduros, que por fuera son de 
color marrón. Los que se van quedando solos en el frutero. Van 
pasando los días y a nadie parece interesarles. Están blandos al 
tacto y casi no se pueden pelar bien porque según los tocas, se 
deshacen. Esos plátanos se van quedando solos en el frutero a la 
espera de que alguien asuma la responsabilidad de tener que dar-
les traslado a la basura. A primera vista, no tienen ningún futuro 
pero en realidad con esos plátanos sale un queque espectacular. 
Todavía hay esperanza para ellos. 

Un pan de plátano se hace con esos tres plátanos desahucia-
dos, azúcar blanca y morena, un par de huevos, aceite de oliva, 
harina y un poco de bicarbonato o levadura. Le puedes poner 
una buena cucharadita de canela y ya tienes la masa lista. Una 
buena sacudida con unas varillas y podrías dejarlo así, pero ya 
sabes que aquí buscamos ese pequeño detalle que hace que na-
die se olvide nunca de tu queque. A esa mezcla le añadimos un 
buen puñado de nueces y otro tanto de perlitas de chocolate y, 
ahora sí, al horno. La casa huele a gloria y ya tienes la merienda 
para esos primeros días de cole.
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que quedan del viejo Puerto 
Cabras.

Tanto el Ayuntamiento 
como El Efequén consideran 
que en esta legislatura se de-
bería acometer intervencio-
nes de protección y puesta en 
valor de determinados bienes 
patrimoniales municipales. 
Hubo coincidencia en impul-
sar la declaración como BIC 
el Cementerio Viejo a la par 
que acometer acciones ur-
gentes en dicho recinto. Tam-
bién hubo coincidencia en la 
protección, rehabilitación y 
puesta en valor del antiguo 
depósito de agua de La Char-
ca, de titularidad municipal, o 
la recuperación y protección 
de algunos tramos del histó-
rico Canal de La Esperanza.

PUERTO DEL ROSARIO

Representantes de la Aso-
ciación Patrimonial El Efe-
quén mantuvieron recien-
temente una reunión en el 
Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario para hacer llegar di-
versas propuestas y algunas 
acciones encaminadas a pro-
teger y divulgar el patrimo-
nio histórico del Municipio.

En el encuentro con el 
concejal de Patrimonio de 
Puerto del Rosario, David 
de León, se trataron dife-
rentes asuntos, algunos de 
los cuales requieren la im-
plicación urgente de la ins-
titución. Una de las acciones 
propuestas por la asociación 
es la recuperación de la pri-
mera Plaza de Puerto Ca-

bras, conocida como Pla-
za de España, que en su día 
fue financiada y construida 
con aportaciones vecinales, 
un espacio hoy degradado 
y cuya mejora, así como la 
de su entorno más inmedia-
to, ayudaría revitalizar una 
zona histórica vinculada al 
nacimiento de la ciudad.

Tal actuación debería ir 
aparejada, a juicio de El 
Efequén, con la protección 
y rehabilitación de la zona 
conocida como La Cornisa 
(primera línea de casas fren-
te al mar), modificándose el 
actual Plan General de Or-
denación que contempla la 
posibilidad de sustituir las 
actuales casas y los pocos 
ejemplos arquitectónicos 
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Educación Vial

Antigua mantiene al mínimo legal todos sus impuestos y Tasas

Antigua responde ante
 la alta inflación y el

alto coste de la cesta de
 la compra, Luz y Combustible

Antigua responde ante
 la alta inflación y el

alto coste de la cesta de
 la compra, Luz y Combustible

Plazo Pago Voluntario de Tributos Municipales
1 de septiembre a 30 noviembre de 2023

Impuesto de Actividades Económicas
Impuesto sobre Vehículos de Tracción Mecánica

Impuesto sobre Bienes Inmuebles Rústicos

Lugar, Horario y Pago
O�cina Municipal de Recaudación
De 08:00 a 13:45 horas
Con tarjeta de crédito o débito

Página web www.ayto-antigua.es en PAGOS
Entidades colaboradoras: CaixaBank, Banco Santander www.ayto-antigua.es

CONCEJALÍA DE
 ECONOMÍA Y HACIENDA

Conductores a reciclar
La Administración central no solo debería cobrar por la comisión de sanciones y delitos razonados en los principios 
de la seguridad vial, sino que debería poner en marcha verdaderas acciones para reciclar a los conductores

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Para obtener el permiso 
de conducir o conduc-
ción se necesita, entre 

otros requisitos, tener la edad 
según el permiso de conducir 
que se pretenda obtener, reu-
nir unas condiciones físicas 
y psíquicas, mediante certifi -
cado médico en un centro au-
torizado específi camente para 
ello y, además, demostrar que 
se tienen aptitudes, habili-
dades, destrezas en el ma-
nejo práctico con el vehícu-
lo correspondiente según el 
permiso de conducir solicita-
do, siendo además pruebas 
exigentes en vías abiertas al 
tráfi co donde se debe demos-
trar esos conocimientos y ha-
bilidades descritas.

Hasta ahí nos parece bien, 
con algunas excepciones. 
Por ejemplo, no entende-
mos cómo se autoriza a con-
ducir motocicletas de has-
ta 125 centímetros cúbicos, 
sin demostrar absolutamen-
te nada y sin ni siquiera ha-
berlo solicitado, sino que por 
el mero hecho de poseer tres 
años de antigüedad con el per-

miso de conducir clase “B” 
(principalmente para condu-
cir turismos). Nos encontra-
mos con personas que no sa-
ben ni montar en bicicletas y, 
sin embargo, tienen esa autori-
zación dentro del territorio na-
cional español para conducir 
motocicletas de esa cilindra-
da. No creemos que benefi cie 
a la seguridad vial de la que 
tanto se presume por parte 
de la Administración.

Por otro lado, nos pregunta-
mos, ¿qué se hace en favor 
del reciclaje de los conduc-
tores? Las estadísticas indi-
can que entre el 70 y el 90 por 
ciento de los accidentes son 
debidos a fallos humanos.

Se puede comprobar que, 
si hiciéramos un examen teó-
rico a los conductores que 
llevan años circulando por 
esas vías públicas, suspende-
rían un porcentaje bastante 
alto.

No se observa por parte de 
la administración, en ese as-
pecto, medidas que ayuden al 
menos a paliar ese défi cit de 
conocimientos entre la gran 
mayoría de conductores y, por 
lo tanto, potencialmente peli-
grosos para la seguridad vial.

Que se hagan grabacio-
nes sobre el comportamien-
to de los conductores ante 
determinadas situaciones 
(glorietas, cruces o en deter-
minadas maniobras) y su di-
vulgación a través de las re-
des sociales o televisiones 
públicas.

Solicitamos que la Adminis-
tración central haga algo más 
para reducir  esos accidentes, 
con un afán de formación y no 
solo aplicando sanciones y de-
litos, además de la prolifera-
ción de radares cada vez más 
sofi sticados, dando la impre-
sión que se tiene más afán re-

caudatorio que realmente el de 
evitar los accidentes.

La seguridad vial nos 
afecta y nos benefi cia a to-
dos. Merece la pena vivir y 
acabar con los accidentes, 
es tarea de todos. La Admi-
nistración tiene los medios; 
trabajen en ello.

Logoti po de la Dirección General de Tráfi co. 
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  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

De este modo, para 
nuestra isla puntuali-
zó lo siguiente:

“La isla de Fuerteventura, 
que es de señorío, pertene-
ce actualmente a D. Francis-
co Bautista Benítez de Lugo, 
vecino de la villa de La Oro-
tava en Tenerife, con el título 
de señor de Fuerteventura, la 
cual está poco poblada, ocu-
pando la mejor y mayor parte 
de su extensión en la criazón 
de ganado cabrío salvaje de di-
cho señor y de otros particula-
res de la isla. Extiéndese esta 
27 leguas NE-SE y 8 de E-O, 
teniendo al SE el istmo de Jan-
día, entre el cual y la isla está 
el Jable, que es un arenal blan-
co con leguas de anchura. 

Esta isla, aunque semejan-
te a la de Lanzarote en la rasa, 
montañas interiores y color de 
sus tierras, le aventaja en más 
abundantes manantiales cu-
yas aguas se desperdician, no 
obstante de que podrían apro-
vecharlas en regadíos con que 
asegurar sus cosechas de gra-
nos, que son las produccio-
nes principales de Fuerteven-
tura, y que suele disminuirlas 
considerablemente la falta de 
lluvias.

También es Fuerteventura 
semejante a Lanzarote en la 
absoluta falta de montes y, por 

consiguiente, en la escasez de 
leña, carbón y maderas, siendo 
necesario ocurrir a las otras is-
las en que hay montes, por ma-
dera para fabricar y aún para 
aperos de labranza.

La Villa de Santa María de 
Betancuria, capital de la isla, 
está a su banda del N más de 
2 leguas distante del puerto de 
la Peña, y situada en las dos la-
deras que forman un profundo 
barranco. Tiene una iglesia pa-
rroquial bastante capaz, pero 
con pocos aseos, y la sirven 
dos beneficiados que provee 
Su Majestad y un convento de 
franciscanos muy deteriora-
do, el cual es el más antiguo 
de esta religión en su provin-
cia de Canarias. Las casas de 
dicha villa por la mayor parte 
son terreras, todas de mal as-
pecto, y muy pocas con alguna 
comodidad; sus inmediacio-
nes áridas, sin más agua que 
la lluvia recogida en aljibes.

Los lugares de la isla son La 
Oliva y Pájara, aquel de mayor 
extensión en un llano de tierras 

labradías, y ambos de casas te-
rreras esparcidas, cómodas so-
lamente para las gentes que las 
habitan, cuya ocupación es la 
labranza. La mejor casa de to-
das las de la isla es la del actual 
coronel de milicias del Regi-
miento de Fuerteventura, D. 
Agustín de Cabrera, casa que 
por su magnitud pudiera ser 
apreciable en cualquiera país 
si sus compartimentos estu-
vieran bien distribuidos. A es-
tos lugares, y a la Villa, están 
anexos varios pagos con casi-
tas de labradores, los cuales 
nada tienen de particular.

El alcalde mayor y el Ayun-
tamiento de toda la isla resi-
den en dicha villa capital, y el 
comandante de las Armas, que 
lo es el citado coronel de mi-
licias, habita en el lugar de La 
Oliva.

Venérase en Fuerteventura 
la aparecida imagen de Ntra. 
Sra. de la Peña en una ermita 
medianamente aseada, situada 
cerca de media legua distante 
de la capital, y en el convento 

de San Francisco los Huesos 
de San Torcaz, compañero de 
San Diego de Alcalá cuando 
fue guardián de este convento.

Produce Fuerteventura por-
ción de barrilla que de pocos 
años a esta parte se saca para el 
extranjero con utilidad de los 
naturales, quiénes de la gra-
nilla hacen harina y la comen 
del mismo modo del gofio de 
que ya se habló anteriormen-
te, llamando gofio de cosco o 
cofe cofe al de dicha granilla, 
por ser conocida en la isla con 
estos nombres la yerba que la 
produce.

Uno de los medios que con-
tribuirían en gran manera a la 
felicidad de las Canarias sería 
el de poblar y cultivar la isla 
de Fuerteventura, aprovechan-
do sus manantiales en regar 
los terrenos que podrían reci-
bir además este beneficio. Lo 
1º parece que podría verificar-
se repartiendo los terrenos in-
cultos entre los labradores po-
bres de estas islas que por su 
necesidad las abandonan em-

barcándose para las Américas 
en busca de medios con que 
sostener a sus padres, a la mu-
jer o a los hijos. El método que 
debería seguirse para que tu-
viese efecto lo dicho exige la 
autoridad del Gobierno y algu-
nos fondos para auxiliar el es-
tablecimiento de los colonos, 
y no creyendo que este papel 
debe contener su explicación, 
sólo se manifiesta que si Fuer-
teventura se cultivase toda la 
parte posible, dejando sólo los 
precisos terrenos para criazón, 
esta isla se haría acreedora por 
sí, como ahora lo es juntamen-
te con Lanzarote, del nombre 
de Granero de las Canarias”.

Como colofón a este apre-
surado recorrido por la evo-
lución de la historia portuaria 
de Fuerteventura entre los si-
glos XV al XVIII no podemos 
dejar de señalar que las infor-
maciones y apreciaciones de 
los viajeros que nos visitaban, 
especialmente por motivos 
científicos, ofrecen unos da-
tos y conclusiones mucho más

Los puertos de Fuerteventura desde la 
Conquista hasta finales del 

s. XVIII (Parte IV)

l  En el siglo XVIII, el capitán Varela y Ulloa describe algunos detalles de los principales enclaves que 
visita a su paso por Fuerteventura, si bien las referencias generales son menores que en otras islas

Litografía del geólogo alemán Georg Hartung de la Península de Jandía en el siglo XIX.
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objetivos que los aportados 
por los propios canarios, mu-
chos de ellos influenciados 
por prejuicios que se aprecian 
en sus escritos. Ello se eviden-
cia en los relatos y/o descrip-
ciones que múltiples viajeros 
dejaron de su paso por las Is-
las, tal y como pone de mani-
fiesto la descripción de arriba, 
pues partiendo de la costa y 
los lugares de embarque, se va 
profundizando en otros múlti-
ples aspectos.

Igualmente, se hace nece-
sario puntualizar que frente a 
islas como Gran Canaria, La 
Palma y, muy señaladamente, 
Tenerife, nuestra tierra no será 
nunca el centro de ninguna de 
las memorias de viajes realiza-
dos a las Islas Canarias, siendo 
por ello muy escasos los da-
tos aportados sobre la misma. 
No obstante, en la mayor parte 
de las ocasiones Fuerteventu-
ra no se menciona, pues muy 
pocos se entretuvieron en vi-
sitar todos los territorios cana-
rios, sin que al presente con-
temos con ninguna obra que 
reúna el conjunto de noticias 
e informaciones de la Isla que 
fueron tomados por los múlti-
ples viajeros, exploradores y/o 

ta importancia en la cuestión 
mercantil pasaran a segundo 
plano o a desaparecer directa-
mente del mapa portuario de 
Canarias, caso de El Tostón, 
Ajuy, Pozo Negro, Tarajalejo, 
Caleta de Fustes, etc.

Acerca de las señaladas des-
cripciones de Fuerteventura 
en el siglo XIX, junto a algu-
nas ya analizadas hace algunos 
años en esta misma sección, 
contamos con las realizadas 
por otros que recalaron por es-
tos lares y que centrarán nues-
tra atención en las siguientes 
entregas, caso del geólogo y 
paleontólogo Karl Georg Wil-
helm von Fritsch, Georg Har-
tung o de Eugène Pégot-Ogier.

estudio ni tour alguno, ni si-
quiera en el siglo XIX, debien-
do esperar el XX para ver los 
primeros que se entretienen en 
poner a la isla en el lugar que 
le correspondía.

Junto a lo dicho, acerca de 
los puertos majoreros en el si-
glo XIX cabe señalar que se 
gestará la preeminencia de dos 
grandes bahías frente al resto: 
Gran Tarajal y Puerto de Ca-
bras,… dando lugar a una dis-
puta que durante décadas los 
enzarzó en tensiones que ter-
minaron con la victoria del 
puerto capitalino. Ello supuso 
que ya para las primeras déca-
das otros enclaves que histó-
ricamente habían tenido cier-

llo de isla cenicienta en lo eco-
nómico, político, administrati-
vo y cultural tuvo continuidad 
en lo poco atractivo que resul-
taba para los que arribaban a 
estas tierras.

En esas fechas elementos 
como El Teide, la laurisilva, 
los restos de momias aboríge-
nes, los vinos canarios, los dra-
gos y algunos otros  elementos 
atraían mucho más la atención 
que los de la presente corrien-
te turística que opta mayorita-
riamente por un turismo de sol 
y playa, aspectos en los que 
la Isla destaca sobremanera.

Podemos concluir que, sal-
vo las excepciones ya señala-
das, Fuerteventura no centrará 

científicos que recalaron por 
el Archipiélago a lo largo de 
la Historia.

Sin embargo, sí que dispo-
nemos de muchos más datos 
proporcionados por extranje-
ros que arribaron a estas lati-
tudes en el siglo XIX, caso de 
René Verneau u Olivia Stone, 
e incluso de algún canario que 
superando los prejuicios apor-
tó información relevante de 
nuestra tierra, siendo uno de 
los más señalados José Agus-
tín Álvarez Rixo. Y es que en 
esto de Fuerteventura sobresa-
lir como destino de personas 
llegadas de otros lugares, no 
siempre tuvo el peso actual, 
pudiendo afirmarse que aque-

Grabado del litoral majorero fechado en el siglo XVIII.
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